
Москва — один из самых бла-
гополучных городов с точки 
зрения безработицы. Сейчас 
ее уровень составляет 
0,34 процента. Чтобы добить-
ся таких минимальных пока-
зателей, правительством Мо-
сквы была проведена мас-
штабная трансформация 
службы занятости: исчезли 
биржи труда и появились от-
делы трудоустройства в цен-
трах госуслуг «Мои докумен-
ты», а также флагманские 
центры занятости с расши-
ренным спектром услуг. Се-
годня это приносит плоды. 
Служба занятости стала гиб-
кой и готова оперативно 
предлагать сервисы и продук-
ты, которые соответствуют 
текущим вызовам рынка.
— В нашей агрегированной 
базе представлены свыше 
450 тысяч вакансий для соис-
кателей с различным уровнем 
образования, опытом, квали-
фикацией и навыками. На од-
ного кандидата приходится 
около 18 предложений о рабо-
те, — отметил директор служ-
бы занятости населения Мо-
сквы Андрей Тарасов. 
Помогают безработным спе-
циальные сотрудники — ка-
рьерные эксперты. По словам 
Андрея Тарасова, вместе 
с кандидатом они разрабаты-
вают индивидуальный план 
развития карьеры, составля-
ют конкурентоспособное ре-
зюме, помогают оценить свои 
сильные стороны на профте-
стировании, развить важные 
гибкие навыки на тренингах 

и деловых играх, а также 
пройти собеседования прямо 
на площадках наших центров.
— Познакомиться с крупней-
шими работодателями можно 
на массовых открытых отбо-
рах или в рекрутинговых цен-
трах — кадровых представи-
тельствах компаний, — доба-
вил он.
Есть категории соискателей, 
которым труднее остальных 
найти работу. Например, лю-
ди старше 50 лет, мамы после 
декрета или молодежь без 
опыта. Для них разработаны 

особые кастомизированные 
программы сопровождаемого 
трудоустройства: проект 
«5.0», программы «Мама ра-
ботает», «Первая работа» 
и «Прокачай карьеру», «Топ-
500 резюме», «Доступная ра-
бота», «Маршрут возможно-
стей». Также специально для 
подростков реализуется про-
фориентационная спецпро-
грамма «Лето в новом форма-
те». В нее входят проекты — 
«Лето моей карьеры», «Стажи-
ровки» и «ПРОГероев». Все это 
позволяет юным москвичам 

познакомиться с трендами 
рынка труда и востребован-
ными специальностями, оце-
нить свои универсальные 
личностные компетенции, 
а также получить первый 
практический опыт.
— Такой комплексный подход 
позволил нам трудоустроить 
почти 490 тысяч горожан с на-
чала запуска модернизации 
службы занятости в 2019 го-
ду, — подчеркнул Андрей Та-
расов.
Участником программы «Пер-
вая работа» стал 25-летний 

Антон Манаенков. Он окон-
чил бакалавриат Московской 
сельскохозяйственной акаде-
мии имени К. А. Тимирязева, 
затем там же магистратуру. 
— Искал поначалу работу че-
рез разные сервисы, но без 
опыта никуда не брали, — по-
делился он. — А когда обра-
тился в службу занятости Мо-
сквы, сразу понял, что здесь 
мне помогут. 
Антона научили составлять 
резюме, объяснили, что под 
каждую вакансию оно должно 
быть разным. 

— Буквально через неделю 
я уже был на собеседовании 
в частном вузе. Работу пред-
ложили в деканате специали-
стом по сопровождению учеб-
ного процесса, с хорошей зар-
платой. Я в свою очередь, как 
и учили, описал свой неболь-
шой опыт, достижения, силь-
ные стороны, и меня приня-
ли, — рассказал он. — Не 
знаю, сколько еще искал бы 
работу, если бы не узнал про 
центр занятости.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве зареги-
стрирован ре-
кордно низкий 
за 5 лет уровень 
безработицы. 
В пятницу в сто-
личном Ком-
плексе соцраз-
вития «ВМ» рас-
сказали, как это-
го удалось 
добиться.

Благоустроены сотни улиц, 
переулков и площадей
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) в своем теле-
грам-канале подвел итоги 
благоустройства города.

Он сообщил, что за последние 
11 лет благоустроено больше 
500 улиц, переулков и площа-
дей Москвы.
— Проделали большую рабо-
ту: организовали удобные 
маршруты для пешеходов, 
расширили тротуары. Благо-
даря городскому проекту «Чи-
стое небо» освободили мно-
жество улиц от нависающих 
проводов, убрав их под зем-
лю, — рассказал мэр столи-
цы. — Создали новые ком-
фортные общественные про-
странства с хорошим освеще-
нием, удобной навигацией 
и лавочками. Высадили здесь 
деревья и кустарники.
Кроме того, для пассажиров 
общественного транспорта 

установили современные 
остановки, хаотичные авто-
мобильные парковки сделали 
организованными.
— Некоторые улицы или их 
участки стали полностью пе-
шеходными. Первыми благо-
устроенными в 2012 году по 
новым стандартам стали Куз-
нецкий Мост и часть Рожде-
ственки, Камергерский и Сто-
лешников переулки, — доба-

вил Сергей Собянин. — Они, 
расположенные в самом цен-
тре столицы, — точки притя-
жения горожан и туристов.
Изменила свой облик в 2013 
году и Никольская улица. По 
его словам, особенно попу-
лярной она стала во время 
чемпионата мира по футболу 
в 2018-м, когда там организо-
валась неофициальная фан-
зона.
— В 2017 году появился пеше-
ходный маршрут, который 
проходит от Никольской ули-
цы через Богоявленский пере-
улок, Биржевую площадь 
и Рыбный переулок. В 2019 го-
ду приобрела статус пешеход-
ной Школьная улица, — напи-
сал он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Представим 
главные достижения
«Город для каждого» обу-
строят в «Зарядье» на время 
Московского урбанфорума. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра столицы 
по вопросам град-
политики и строи-
тельства Ан-
дрей Бочкарев 
(на фото). 

Московский кон-
цертный зал «Заря-
дье» на время про-
ведения Москов-
ского урбанистического фо-
рума. 
— В экспозиции выставочно-
го пространства будут пред-
ставлены десять мегапроек-
тов, отражающих градострои-
тельные достижения Москвы, 
а также те перспективы, кото-
рые ожидают столицу в бли-
жайшие годы, — отметил Ан-
дрей Бочкарев.

Так, стенд «Москва — город-
курорт!» расскажет о рекон-
струкции территорий Южно-
го и Северного речных вокза-
лов, о реализации жилого 

проекта Южного 
порта. О трансфор-
мации жилищного 
фонда в интерак-
тивной форме рас-
скажет стенд «Ре-
новация».
Кроме того, Мо-
сковский урбани-
стический форум 

традиционно станет основ-
ной дискуссионной площад-
кой для тех, кто создает горо-
да будущего. Ключевой фокус 
деловой программы — эффек-
ты от мегапроектов Москвы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Набор волонтеров для работы на Московском урбанистическом форуме стартовал 
в столице. Об этом сообщила вчера председатель Комитета общественных связей 
и молодежной политики города Москвы Екатерина Драгунова.
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Трудолюбие — наш метод
Модернизация столичной службы занятости помогла снизить 
уровень безработицы до исторического минимума

АНАЛИЗОВ ВОДЫ ПРОВЕДЕНО В СТОЛИЦЕ 
ЗА ПОЛГОДА, КОТОРЫЕ ПОДТВЕРДИЛИ 
ЕЕСООТВЕТСТВИЕ ВСЕМ ГИГИЕНИЧЕСКИМ 
НОРМАТИВАМ. АНАЛИЗ ПРОВОДИТСЯ 
ПО 184 РАЗЛИЧНЫМ ПОКАЗАТЕЛЯМ.

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000 
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Мы живем в мегаполисе с ди-
версифицированным и одним 
из крупнейших рынков труда
в мире. Он насчитывает 
7,3миллиона человек. Несмо-
тря на кризисы последних лет, 
столичный рынок демонстри-
рует стабильность. 
Пандемия и уход иностран-
ных компаний только под-
твердили его устойчивость, 
способность быстро адапти-
роваться и успешно справ-
ляться со всеми вызовами. 
Число горожан, официально 
признанных безработными, 
насчитывает 24,8 тысячи че-
ловек. Это самые низкие по-
казатели в столице за послед-
ние 5 лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 июля 18:14 Москвич Антон Манаенков пришел во флагманский центр «Моя работа» после трудового дня, чтобы пообщаться 
со своим карьерным экспертом и поблагодарить за помощь, ведь именно здесь ему помогли найти достойную работу

Электросамокаты 
надо ограничить

Москва входит в пятерку лучших горо-
дов мира по многим показателям раз-
вития транспортных систем. Поэтому 
для нас огромная честь способство-
вать улучшению настолько важного 
и сложного механизма, включающего 
такие крупнейшие логистические 
проекты, как Московское централь-
ное кольцо и столичные диаметры. 
«ТАМА» отличается от других объеди-
нений тем, что в ней представлены 

интересы всех категорий транспорта, относящихся к еди-
ной городской системе. Помимо этого, состав нашей ассо-
циации включает компании — операторы перевозок, во-
дителей и производителей оборудования. Исполнитель-
ная дирекция старается выполнить те функции и обязан-
ности, которые возложены на нее представителями 
ассоциации. Однако при этом мы пом-
ним, что главный участник дорожного 
движения — это пассажир. 
Совместно с государственным уни-
тарным предприятием «Мосгор-
транс», акционерным обществом 
«Центральная пригородная пассажир-
ская компания» и другими транспорт-
ными операторами «ТАМА» участвует 
в создании многих проектов для ком-
фортного путешествия по городу. Од-
нако реализация каждой инициативы 
невозможна без вовлечения профес-
сиональных инженеров. Поэтому ас-
социация сотрудничает с Московским 
автомобильно-дорожным государ-
ственным техническим университе-
том и участвует в подготовке кадров.
Помимо этого, ассоциация помогает разрабатывать за-
коны и нормативные акты. Например, сейчас актуальна 
тема использования электросамокатов. Мы считаем, что 
закон о средствах индивидуальной мобильности необхо-
димо дополнить. На мой взгляд, нужно ограничить дви-
жение по тротуарам тех транспортных средств, чья мак-
симальная скорость может достигать 25 километров 
в час. Это влияет на безопасность пешеходов.
При этом важным событием для «ТАМА» стало вступле-
ние завода «Москвич» в ряды организации. Мы хотим по-
мочь заводу в осуществлении первых шагов. Подскажем, 
как эффективно организовать выставочные компании.

КАК ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ МОСКОВСКОГО ТРАНСПОРТА  ➔ СТР. 8

Председатель правления и директор «Транспорт-
ной ассоциации московской агломерации» 
(«ТАМА») Норайр Блудян рассказал о главных до-
стижениях и планах организации на будущее. 
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Ежедневный деловой выпуск

мой район

Лето зовет! Знакомимся 
с уличным искусством, радуемся 
благоустроенным паркам, новым 
пляжам и спортобъектам ➔ СТР. 3

надо понимать

Персидский вариант: какова 
геополитическая роль Ирана 
и что принесет России логистический 
коридор Север — Юг ➔ СТР. 5
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Критерии оценки литературного 
творчества, негласные проверки 
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vm.ru

Ветер 3–4 м/с Давление 744 мм

Центр  +19

Бутово  +19

Внуково  +19

Жулебино  +18

Зеленоград  +18

Измайлово  +18

Кожухово  +19

Кузьминки  +18

Кунцево  +19

Лефортово  +18

Останкино  +19

Отрадное  +19

Печатники  +19

Троицк  +19

Тушино  +18

Хамовники  +19

Чертаново  +19

Шелепиха  +19

погода

+19°C
¥

¥
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ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ➔ СТР. 2

С января по июнь 
2023 года показатель 
безработицы снизился 
на 0,05 процента. В мае 
отношение количества 
резюме к количеству ва-
кансий уменьшилось 
на 7,8 процента по срав-
нению с апрелем 2023-го 
и на 34,3 процента — 
по сравнению с маем 
прошлого года. На одну 
вакансию сейчас прихо-
дится в среднем 5,2 ре-
зюме. Число самозаня-
тых в Москве выросло 
на 126 тысяч человек 
за пять месяцев.
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Пруды Лефортовского парка избавили от тины, 
ряски и накопившегося мусора
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
провели реабилитацию ка-
скада прудов Лефортовского 
парка. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мос-
квы по вопросам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Восемь прудов — 
визитная карточка 
Л е ф о р т о в с к о г о 
парка. Перед спе-
циалистами Комплекса го-
родского хозяйства стояла за-
дача — улучшить экологи-
ческий баланс и сохранить 
естественную красоту всех 
водоемов. 
— Полностью очистили во-
доемы от илового осадка и му-
сора, на нескольких прудах 
толщина слоя ила достигала 

1,3 метра, что в теплое время 
года приводило к активному 
цветению и зарастанию водо-
рослями, — рассказал Петр 
Бирюков. 
Излишки ила со дна водое-
мов удаляли с применением 

двух технологий. 
Те пру ды, что по-
меньше, полно-
стью осушали, 
иловый осадок из-
влекали с помо-
щью экскаватора. 
— Большие водое-
мы оставляли с по-
ниженным уров-

нем воды и очищали с помо-
щью плавающего земснаряда 
«Ватермастер», — рассказал 
Петр Бирюков. 
После того как со дна прудов 
удалили более 20 тысяч кубо-
метров ила, средняя глубина 
во всех водоемах Лефортов-
ского парка увеличилась с двух 
до трех метров. 

По словам главы Комплекса 
городского хозяйства столи-
цы, специалисты регулярно 
обследуют московские водое-
мы. Если обнаруживаются 
проблемы, рассматривается 
необходимость реконструи-
ровать пруд. Список водных 
объектов, которые нужно 
привести в порядок, форми-
руется ежегодно с учетом по-
желаний москвичей. 
Напомним, что в начале июля 
завершилась реконструкция 
Верхнего и Нижнего Бехте-
ревских прудов на юге Мо-
сквы. Эти водоемы появились 
в конце 70-х годов прошлого 
века и с тех пор остаются по-
пулярным местом отдыха го-
рожан. В ходе работ пруды 
очистили от мусора, иловых 
отложений, обустроили пло-
щадки биоплато, отремонти-
ровали береговую полосу. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Особая экономическая зона 
подтвердила лидерский статус 
Министерство экономичес-
кого развития России пред-
ставило отчет о деятельности 
особых экономических зон 
страны (ОЭЗ). Столица заня-
ла первое место в опублико-
ванном рейтинге. В пятницу 
в «Технополисе «Москва» 
рассказали о главных дости-
жениях за этот год. 

Столичная особая экономиче-
ская зона вновь возглавила 
рейтинг индустриальных пар-
ков и ОЭЗ страны. Эксперты 
высоко оценили условия для 
развития высокотехнологич-
ного бизнеса. Сегодня «Техно-
полис «Москва» — это терри-
тория с особым юридическим 
статусом, на которой действу-
ет льготный режим предпри-
нимательской деятельности 
для инвесторов. Площадь ше-
сти площадок: «Печатники», 
«Алабушево», «Микрон», 
«МИЭТ», «Ангстрем» и «Руд-
нево», на которых размеща-
ются высокотехнологич-
ные предприятия, превышает 
260 гектаров.
Ежегодно резиденты столич-
ной экономической зоны по-
казывают высокие результа-
ты своей работы: выпускают 
высокотехнологичную вос-
требованную продукцию, соз-
дают рабочие места, продол-
жают инвестировать в произ-
водства. 
Вот и новость Минэкономраз-
вития о признании технопо-
лиса лидером совпала с запу-
ском нового цеха одной из 
компаний. Резидент экономи-
ческой зоны расширил свое 
производство и запустил цех 
металлообработки и роботи-
зированной сварки. 
— Предприятие благодаря но-
вому цеху по металлообработ-
ке и роботизированной свар-
ке на 25 процентов повысит 
производство паровых стери-
лизаторов, шкафов для асеп-
тического хранения эндоско-
пов и дезинфекционно-моеч-

ного оборудования. Объем 
инвестиций в реализацию 
проекта составил около 
120 миллионов рублей, — рас-
сказал заммэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов.
Предприятие производит 
медтехнику в сфере систем 

инфекционного контроля 
в здравоохранении: паро-
вые, низкотемпературные 
плазменные стерилизаторы, 
установки обеззараживания 
медицинских отходов, де-
зинфекционно-моечные ма-
шины. 
Компания активно инвести-
рует в наращивание произ-
водственных мощностей, раз-
работку новых и доработку 
существующих изделий.
— Продукция резидента край-
не востребована российскими 
лечебно-профилактическими 
учреждениями, — подчеркнул 
генеральный директор ОЭЗ 
«Технополис «Москва» Генна-
дий Дегтев.  
Как уточнил генеральный ди-
ректор компании Александр 
Просвиряков, все основные 
линии на производстве авто-
матизированы и роботизиро-
ваны, большая часть работы 
осуществляется операторами 
на станках с числовым про-
граммным управлением. Это 
позволяет оптимизировать 
все процессы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

7 июля 14:19 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) вместе с представителями креативных индустрий посещает будущий киномедиакластер на территории 
Всероссийского научно-исследовательского и проектно-конструкторского института металлургического машиностроения имени академика А. И. Целикова

Сергей Собянин: Создаем 
новый киномедиакластер

Сергей Собянин поздра-
вил москвичей и работни-
ков отрасли с Днем мо-
сковского транспорта. 
По его словам, по многим 
параметрам Москва се-
годня не просто соответ-
ствует мировым стандар-
там транспорта, а превос-
ходит их. Он отметил, что 
московское метро — один 
из лучших метрополите-
нов мира. Кроме того, на-
стоящим прорывом стало 
открытие наземного ме-
тро, МЦД.

кстати

Кинокластер полного цикла 
создается на территории Все-
российского научно-исследо-
вательского и проектно-кон-
структорского института ме-
таллургического машино-
строения (ВНИИМЕТМАШ) 
имени академика А. И. Це-
ликова. Площадку посетил 
Сергей Собянин. 
— В Москве павильонов до-
статочно много, но высоко-
технологичных среди них 
очень мало. А самого высоко-
го уровня, современных, с ис-
пользованием последних тех-
нологий съемок, практически 
нет. Поэтому мы ставим зада-
чу создать именно павильон 
завтрашнего дня, не вчераш-
него, не позавчерашнего и да-
же не сегодняшнего, а за-

втрашнего. Если мы хотим, 
чтобы московское кино дви-
галось вперед и было конку-
рентным, то мы и должны соз-
давать технологические воз-
можности совершенно друго-
го уровня. Москва это может 
делать во всех отраслях, поче-
му не сделать в кино, — отме-
тил глава города. 
Инфраструктура кинокласте-
ра будет включать современ-
ные съемочные павильоны, 
студии, офисы, мультимедиа-
центр и другие объекты, обе-
спечивающие полный цикл 
производства кино- и видео-
контента. На МЕТМАШе мож-
но будет проводить антураж-
ные съемки, возводя темати-
ческие декорации 
под запросы кино-
компаний. Кроме 
того, там откроется 
крупнейший дом 
костюма и рекви-
зита. 

Современный 
детский сад
Завершилось стро-
ительство детского 
сада на улице Лево-
бережной в Хов-
рине. По словам 
Сергея Собянина, в него будут 
ходить 200 малышей. 
— Сделали современные 
группы, музыкальный зал со 
сценой, комнаты для развива-
ющих занятий, кабинеты ло-
гопеда, психолога и медицин-
ский, — написал он в своем 
телеграм-канале, добавив, 
что в этом году в районе Хов-

рино на Зеленоградской ули-
це заработала детская поли-
клиника по новому москов-
скому стандарту. 

Преображается парк
Продолжается благоустрой-
ство парка «Яуза» на северо-
востоке столицы. Как сообщил 
мэр Москвы, в этом году рабо-
ты проводят на трех участках: 
в пойме реки Яузы вдоль Су-
хонской улицы и вдоль Оло-
нецкого проезда и в парке «Ро-
стокинский акведук».
— Заканчиваем устройство 
эконастила — больше 1,6 ки-
лометра — вдоль реки Яузы. 
Сохраняем при этом природ-
ный ландшафт, — подчер-

кнул мэр. — Создаем беговой 
и прогулочные маршруты 
с разными покрытиями. Про-
водим комплексное благо-
устройство парковой зоны 
Ростокинского акведука. 
Приступили к первому этапу 
работ по благоустройству 
участка в поймах рек Чер-
мянки и Яузы.

Также мэр в своем блоге на-
писал о развитии района Се-
верный, где проведено мас-
штабное благоустройство, 
решены многие транспорт-
ные вопросы.

Международные связи
Столичный бизнес развивает 
торговое сотрудничество 
с Китаем, Бразилией, Алжи-
ром, Индией, странами СНГ 
и другими международными 
регионами.
— С начала года при поддерж-
ке города внешнеторговые 
контракты заключили свыше 
150 московских компаний, 
больше трети из них впервые 
вышли на экспорт, — сообщил 
Сергей Собянин в своем теле-
грам-канале.
Он уточнил, что предприятия 
воспользовались инструмен-
тами Московского экспортно-
го центра. 

Подготовка кадров
Стажировку в высокотехноло-
гичных компаниях — резиден-
тах особой экономической зо-
ны «Технополис «Москва» 
прошли больше 800 студентов. 
Глава города рассказал, что 
проект «ТехноСтажировка» 
был запущен в начале прошло-
го года. 
— Молодые специалисты по-
лучают опыт работы, а пред-
приятия сразу готовят кадры 
на востребованные и де-
фицитные вакансии, — на-
писал он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин оценил, 
как идут работы 
по созданию 
киномедиакла-
стера полного 
цикла, и сделал 
несколько 
важных публи-
каций в теле-
грам-канале.

день мэра

Будут проводить 
антуражные 
съемки 
под запросы 
компаний

объектов постро-
ят по программе 
стимулирования 
создания рабочих 
мест, заявил 
Сергей Собянин.

цифра
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Почти тысячу свадеб сыграли 
в День семьи, любви и верности
В День семьи, любви и вер-
ности в Москве заключили 
брак около 1000 пар. Об этом 
вчера сообщили в Комплек-
се социального развития 
столицы.

Более 150 из них поженились 
на выездных локациях в рам-
ках проекта «Новые адреса 
счастья».
— Среди московских молодо-
женов пользуются популярно-
стью праздничные или краси-
вые даты. Мы предложили па-
рам написать письмо в буду-
щее, которое они смогут 
открыть через год. Кроме то-
го, в преддверии праздника 
для юбиляров супружеской 
жизни в столичных дворцах 
бракосочетания мы провели 
церемонии, которые повторя-
ют день свадьбы, — рассказа-
ла заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального раз-
вития Анастасия Ракова. 
В День семьи, любви и верно-
сти во Дворце бракосочета-
ния № 1 также состоялась 

уникальная церемония — мо-
лодая пара и родители жениха 
одновременно зарегистриро-
вали браки.
Кроме того, в ночь с 8 на 
9 июля три пары молодоженов 
обменялись кольцами на стан-
ции метро «Маяковская». Со-
провождали церемонию два 
состава, «Номерной» и «Мо-
сква-2020», в последнем пары 
могли устроить фотосессию.
— Для каждой пары регистра-
ция брака в метро — продол-
жение их истории любви: пер-
вая пара символично является 
сотрудниками метрополите-
на, другая пара — из разных 
городов, они убеждены, что 
метро — сердце столицы, 
и именно здесь должны соеди-
ниться их сердца; а у третьей 
пары метро ассоциируется 
с прочным фундаментом, ко-
торый должен сохраняться 
и в их семье, — поделилась 
историями влюбленных Ана-
стасия Ракова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Медучреждения строят по высокому столичному стандарту
За полгода в Москве ввели 
девять объектов здравоох-
ранения. Вчера заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал, какие 
больницы и поликлиники 
сдадут до конца года. 

Столичные власти уделяют 
пристальное внимание строи-
тельству и реконструкции 
объектов здравоохранения 
для того, чтобы жители всех 
районов Москвы имели до-
ступ к качественной меди-
цинской помощи в шаговой 
доступности от дома. 
Общая площадь введенных за 
первое полугодие медицин-
ских корпусов составляет 
96 тысяч квадратных метров. 
В Стройкомплексе отмечают: 
текущие объемы ввода на 
80 процентов превышают 
прошлогодние показатели за 
аналогичный период. 
— Амбулаторное звено сто-
личной системы здравоохра-
нения с начала года пополни-

ли пять новых детских и взрос-
лых поликлиник на севере, 
востоке и западе Москвы. 
В общей сложности новые зда-
ния рассчитаны на прием трех 
тысяч пациентов в день, — со-
общил Андрей Бочкарев.
Сегодня поликлиники строят-
ся с учетом нового московско-
го стандарта, обеспечивающе-
го безбарьерную среду, проду-
манное пространство с разде-
лением потоков пациентов 
и высокий уровень медобслу-
живания с использованием со-
временного оборудования для 
ранней диагностики и профи-
лактики заболеваний.
Так, в конце июня в Молжани-
новском районе открылась 
детско-взрослая поликлиника 
с женской консультацией 
и постом скорой помощи на 
два машино-места. До этого 
времени район оставался 
единственным в столице без 
собственного городского мед-
учреждения.
Помимо нее, в Москве сданы 
в эксплуатацию детско-взрос-
лые поликлиники на Дми-

тровском шоссе и улице Юли-
ана Семенова. В Ховрине от-
крылась детская поликли-
ника.
— А для жителей Измайлова 
заработала поликлиника, ко-

торая может принять до 
750 посетителей в сутки, — 
сказал заммэра. 
Новая Москва пополнилась 
двумя медицинскими объек-
тами: сдан корпус детского 

стационара Московского мно-
гопрофильного клинического 
центра в Коммунарке и под-
станция скорой медпомощи на 
20 машино-мест для обслужи-
вания микрорайонов Южное 

Бутово и Щербинка. Помимо 
этого, в начале года заверши-
лась реконструкция Централь-
ного клинического госпиталя 
Федеральной таможенной 
службы России на востоке Мо-
сквы. Здание полностью инте-
грировано в существующую 
инфраструктуру лечебного 
комплекса на Открытом шос-
се. На средства инвестора по-
строен лабораторно-диагно-
стический центр, расположен-
ный в непосредственной бли-
зости от многоэтажных жилых 
домов района Тропарево-Ни-
кулино.
— В Москве до конца года за-
вершат возведение свыше 
20 новых объектов здравоох-
ранения, в том числе плани-
руется закончить строитель-
ство пяти из шести флагман-
ских медицинских центров, 
которые будут соответство-
вать самым высоким стан-
дартам и уникальны в плане 
оснащения, — заявил Андрей 
Бочкарев. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

1 июня 2023 года. Коллектив нового детского корпуса многопрофильного клинического центра 
в Коммунарке. Это одно из медучреждений, введенных в этом году

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ 

Новый цех в особой экономи-
ческой зоне «Технополис 
«Москва» площадью 1,7 тыся-
чи квадратных метров позво-
лил увеличить производ-
ственные площади завода 
до 3,3 тысячи квадратных ме-
тров. Мощности предприятия 
позволяют выпускать более 
1,5 единицы высокотехноло-
гичной медицинской техники 
в год. По основным линейкам 
выпускаемых изделий завод 
не имеет аналогов по уровню 
локализации в России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 июля 12:21 В «Технополисе «Москва» заработал новый 
цех. Оператор Иван Корощупов запускает станок 
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Строим стадион 
для футболистов 

Я живу в Донском районе с детства, 
и, несмотря на то что он является од-
ним из старейших в нашем городе, 
с каждым годом он обновляется и ста-
новится все более удобным для жизни. 
Благодаря появлению станции МЦК 
«Крымская» улучшилась транспорт-
ная доступность в районе и теперь лег-
ко и быстро можно добраться до тер-
риторий, до которых раньше можно 

было доехать только на личном транспорте. 
Недавно был благоустроен парк «Бекет», в котором я гуля-
ла в детстве. Сейчас там установили новые игровые пло-
щадки, поставили деревянные лавочки — благоустрой-
ство было проведено максимально аккуратно и бережно, 
в парке сохранили природную красоту этого места. Уже 
несколько лет в Донском районе есть своя футбольная ко-
манда, которая поддерживает спортивную честь района 
на городских соревнованиях. Еженедельные тренировки 
футбольного клуба проводятся на стадионе, расположен-
ном в парке, — он давно нуждался в обновлении. Жители 
и члены футбольной команды составили несколько обра-
щений, и наконец в прошлом месяце 
начались работы по его благоустрой-
ству: покрытие заменят на безопас-
ное, предусмотренное для занятий 
спортом и активных нагрузок, поста-
вят футбольные ворота, а вокруг уста-
новят новые опоры освещения. Среди 
жителей района очень популярны 
площадки для воркаута, на которых 
можно заниматься спортом в любое 
время года, — новые тренажеры были 
установлены по адресу: Варшавское 
шоссе, 10, корпус 1. 
Помимо спортивных площадок в рай-
оне недавно были благоустроены две 
большие детские площадки на Вар-
шавском шоссе, 18, и на улице Орджоникидзе, 7 и 9, там 
было установлено современное оборудование для детей. 
Важным событием для района стал первый этап ренова-
ции на Севастопольском проспекте, 7/6, корпус 1. 
Жители, которые с нетерпением ждали этого, начали 
переезжать в новые комфортабельные квартиры. 
А 30 июня начал работать Центр по переселению мо-
сквичей по программе реновации. 
Жемчужиной нашего района является Донской мона-
стырь, его бережно реставрируют уже несколько лет, и 
это неудивительно, ведь на территории расположены бо-
лее 30 архитектурных памятников. Также реставраторы 
приводят в порядок разрушающиеся надгробия мона-
стырского некрополя, где похоронены многие деятели 
культуры и искусства. Рядом с монастырем благоустрои-
ли Донской и Монастырский скверы — теперь там новые 
скамейки, красивые и современные клумбы, цветники, 
проведено озеленение, появились новые деревья и ку-
старники. Рядом со скверами установили детские пло-
щадки. Теперь это место культурного досуга москвичей, 
туда приезжают художники на пленэр, а на обновленной 
сцене проходят концерты. 
Мы не забываем и о мобилизованных мужчинах из наше-
го района: регулярно связываемся с частями, где они слу-
жат, и отправляем им гуманитарную помощь. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЭЛИНА 
ШЕРСТЮК
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
ДОНСКОГО 
РАЙОНА

мнение

Работы уличных художников 
придают городу особый шарм

Сегодня в центре современ-
ного искусства «Винзавод» 
можно увидеть множество 
концептуальных арт-объек-
тов, которые представлены 
в рамках биеннале уличного 
искусства «Артмоссфера». 
У каждого — собственная 
история, посыл и форма, и по-
тенциально любой из них мог 
бы занять свое место в город-
ском пространстве, став но-
вым штрихом на полотне ме-
гаполиса. Именно этой теме 
была посвящена пленарная 
сессия форума уличного ис-
кусства: каково место паблик-
арта в городе? Готовы ли мо-
сквичи принять на столичных 
улицах скульптуры, граффити 
и муралы современных ху-
дожников? 
Главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов считает, что 
готовы. 
— На мой взгляд, город абсо-
лютно готов. Люди склонны 
игнорировать непонятное. 
Когда же искусство становит-
ся публичным, делается шаг 
к пониманию. То, что проекты 
вызывают дискуссию, гово-
рит о том, что мы как обще-
ство с точки зрения восприя-
тия искусства находимся 
в движении, — отметил он. 
Самое неприятное для худож-
ника — когда его творение 
просто игнорируют. Неодно-

значность произведения, на-
оборот, вызывает серьезную 
дискуссию. Примером такого 
обсуждения может служить 
не только сомнительное с точ-
ки зрения части жильцов 
граффити на стене дома, но 
и более масштабные арт-
проекты, внедренные в город-
скую инфраструктуру. 
— Станция БКЛ «Нагатин-
ский Затон» — это станция 
с такими гигантскими рыба-
ми на стенах — большое вне-
дрение арт-проекта в метро, 
выполненное совместно с ху-
дожником Максимом Козло-
вым. Проект станции прохо-
дил очень сложный путь со-
гласования, было много скеп-

сиса, опасений по поводу 
того, что люди могут не по-
нять. Сегодня виды станции 
«Нагатинский Затон» одни из 
самых тиражируемых.
Москва сама по себе — это 
лучшая выставочная площад-
ка для современного улично-
го художника. И, конечно, 
многие творцы всегда хотели 
продемонстрировать на ули-
цах столицы свои произведе-
ния. Еще в недавнем прошлом 
такой формат искусства был 
чем-то стихийным, хаотич-
ным и зачастую нелегальным. 
От этого Москве пришлось 
«затянуть гайки» и устано-
вить некоторые администра-
тивные барьеры — вынужден-

ная необходимость. Сегодня 
же, как признается главный 
архитектор столицы, настало 
время эти самые гайки не-
сколько ослабить. 
— Темы свободного уличного 
массового искусства мало, 
и этого перца надо досыпать 
в московский суп. Наша 
сверхзадача — подтянуть уро-
вень понимания искусства 
городским сообществом до 
того, чтобы оно вызывало 
больше эмпатии и дискус-
сий, — заявил Кузнецов. 
По его словам, ценность 
стрит-арта все больше осозна-
ет строительный бизнес. 
— Все больше появляется стро-
ительных компаний и вла-

дельцев недвижимости, кото-
рые приходят к идее, что вне-
дрение стрит-арта в их про-
екты — это стопроцентное 
улучшение и усиление, — от-
метил он. 
По словам Кузнецова, он и сам 
сейчас принимает участие 
в некоем проекте, связанном 
с уличным искусством. Анон-
сировать его пока рано, одна-
ко архитектор подчеркнул 
пользу участия в подобных 
инициативах, ведь правиль-
но отрегулировать админи-
стративную систему можно, 
лишь взглянув на нее с другой 
стороны. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Редкий хищник позволил 
себя сфотографировать 

Дома неоклассического стиля 
капитально отремонтируют

В районе Измайлово, в одно-
именном природно-истори-
ческом парке специалисты 
Мосприроды засняли на фото 
и видео редкого красно-
книжного зверя — куницу 
(на фото). «ВМ» узнала, ка-
кие еще животные обитают 
на территории Измайлова.

Куницы занесены в Красную 
книгу Москвы под второй ка-
тегорией редкости. Это озна-
чает, что данный хищник сей-
час значительно сокращается 
в численности. Но в городе 
еще можно встретить этого 
ловкого и скрытного зверя. 
Куницы умеют не только бы-
стро передвигаться по дере-
вьям, но и совершать акроба-
тические трюки. Размещают-
ся они в старых дуплах и но-
чью устраивают охоту на 
мелких млекопитающих.
— В последний раз куницу ви-
дели здесь три года назад, по-
тому что застать животное не 
так-то просто. Однако близко 
к нему подходить не стоит, да 
и вряд ли куница это позво-
лит, — отметил эколог Алек-
сандр Соловьев.
Кстати, сам Измайловский 
парк является особо охраняе-
мой природной территорией. 
Посетители парка могут уви-

деть большое количество ред-
ких и красивых растений — 
например, пойменные леса из 
черной ольхи. Многочислен-
но и пернатое царство парка: 
здесь обитает свыше 75 видов 
различных птиц. 
— Самые яркие представите-
ли — это, конечно же, тетере-
вятник, неясыть, дятел. Также 
можно встретить лисиц, зай-
цев-беляков, горностаев. Есть 
даже несколько амфибий, ко-
торые занесены в Красную 
книгу Москвы: обыкновенный 
тритон, травяная и остромор-
дая лягушка. Это место — на-
стоящий рай для тех, кто хочет 
понаблюдать за дикой приро-
дой, — отметил Соловьев. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В этом году в рамках столич-
ной программы капиталь-
ного ремонта жилого фон-
да приведут в порядок 
33 здания неоклассического 
стиля в Замоскворечье, 
на Арбате и в других райо-
нах. Об этом в субботу рас-
сказали в Фонде капремонта 
Москвы.

В программу вошел дом № 4, 
стр. 1, в Большом Кисловском 
переулке. Он был возведен 
в 1913 году по проекту архи-
тектора Николая Чернецова.
— Здесь жила солистка Боль-
шого театра Антонина Не-
жданова. В разные годы она 
выступала на одной сцене 
с Леонидом Собиновым и Фе-
дором Шаляпиным, которые 
часто бывали у нее дома. Так-
же в гости к певице нередко 
заходил знаменитый компо-
зитор Сергей Рахманинов, — 
рассказали в фонде.
Капитальный ремонт в этом 
историческом доме уже стар-
товал — специалисты замени-
ли магистрали водоотведе-
ния, холодного и горячего во-
доснабжения. Сейчас рабочие 
обновляют фасад, кровлю, 
подвальное помещение и ме-
няют прочие инженерные 
коммуникации.

Еще одно здание, где пройдет 
капремонт, — дом № 4/12, 
стр. 2, на Новокузнецкой ули-
це. Его построили в 1938 году 
по проекту архитектора Зино-
вия Розенфельда в стиле со-
ветского неоклассицизма. 
Главный фасад здания разде-
лен по горизонтали межэтаж-
ными карнизами. Вертикали 
лоджий объединены нишами 
и украшены пилястрами. Пли-
ты балконов поддерживаютcя 
кронштейнами. Торговая зо-
на на первом этаже выделяет-
ся витражным остеклением 
и пилястрами. По периметру 
здания расположен венчаю-
щий карниз.
Ремонт разделен на несколько 
этапов. Сначала специалисты 
очистят фасады от старой кра-
ски и накопившихся загрязне-
ний, затем восстановят шту-
катурный слой, приведут в по-
рядок выветренные швы 
и кирпичную кладку. Фасады 
обработают антигрибковым 
и антисептическим состава-
ми, все декоративные элемен-
ты почистят и восстановят. 
Отремонтируют межэтажные 
пояса, дентикулы, пилястры 
и кронштейны. После этого 
дом покрасят.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Накануне вы-
ходных в центре 
современного 
искусства «Вин-
завод» в Басман-
ном районе 
в рамках биен-
нале «Артмос-
сфера» старто-
вал четвертый 
форум уличного 
искусства. 

культура

7 июля 13:36 Москвичка Дарья Юрова перед работой художницы Марии Смородиной «Мурмурация». Автор представила свое произведение на биеннале «Артмоссфера» 
в столичном центре современного искусства «Винзавод»

Посетители парка восхитились 
необычным водным кинотеатром 
В столичном районе Якиман-
ка, на территории Парка 
культуры и отдыха им. Горь-
кого, в рамках фестиваля 
«Российская креативная не-
деля. Москва-фест» открыл-
ся кинотеатр на воде. Вчера 
«ВМ» побывала на необыч-
ном сеансе.

Большой Голицынский пруд 
на территории Парка Горько-
го на несколько дней превра-
тился в самый настоящий ки-
нотеатр. Посетители парка 
получили возможность со-
вместить приятную прогулку 
на катамаране с просмотром 
интересного фильма. 
Как рассказали организаторы 
фестиваля, в программе за-
планировано 130 показов.
— Программу составили раз-
ноплановую. Можно посмо-
треть как документальные 
фильмы, так и полнометраж-
ные картины российских 
и иностранных режиссе-
ров, — пояснили в Агентстве 
креативных индустрий Мо-
сквы. — В рамках кинобульва-
ра представлены фильмы из 
России, Сербии, Белоруссии 
и Кореи. Также проходит кон-
курсная программа первого 

фестиваля документального 
контента стриминговых плат-
форм. Зрители могут увидеть 
премьерные документальные 
фильмы российских онлайн-
кинотеатров. 
К слову, все фильмы представ-
ляют их создатели, так что по-
сле сеансов у зрителей есть 
прекрасная возможность 
с ними пообщаться и задать 
интересующие вопросы. 

Горожане и гости города оце-
нили необычный формат. 
— Мы проездом в Москве, все-
го лишь на один день, — рас-
сказывает жительница Ново-
двинска Архангельской обла-
сти Анастасия Попова. — 
И этот день мы с сыном 
решили посвятить прогулке 
в Парке Горького. Пока я лю-
бовалась водными красотами 
и наслаждалась атмосферой 

Голицынского пруда, мой пя-
тилетний сын Никита, пона-
блюдав за уточками, пере-
ключил все свое внимание на 
большой экран, так как там 
показывали мультфильмы. 
Мы впервые побывали на та-
ком необычном сеансе. Ко-
нечно, такая прогулка нам за-
помнится надолго. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня вы узнаете, как развивается Донской район, какой необычный кинотеатр появился в Центральном парке имени 
Горького, кто участвовал в форуме, посвященном уличному искусству, прошедшем в центре современного искусства «Винзавод» в Басманном районе, и другое. 

Воспитанники интерната получат 
оздоровительный комплекс 

Недвижимость 
выставят на аукцион 

ДВА МАРШРУТА 
АВТОБУСОВ 
ПРОЙДУТ 
ИЗ ПОСЕЛЕНИЯ 
СОСЕНСКОЕ 
ДО МЕТРО 
ФИЛАТОВ 
ЛУГ  ЭТО 
НОМЕРА 119 И 313

4,4 
ТЫСЯЧИ 
ГОРОЖАН 
УЧАСТВУЮТ 
В СПАРТАКИАДЕ 
МОСПРОМ

Незаконную веранду 
демонтировали 

Пожарные 
спасли кошку

Физкультурно-оздоровительный комплекс с бассейном стро-
ят для школы-интерната № 1, здание будет достроено уже 
в этом году. Оно возводится по адресу: улица 3-я Мытищин-
ская, 5, в Алексеевском районе. В комплексе разместят бас-
сейн для оздоровительного плавания с чашей размером 
25 на 11 м и четырьмя дорожками, универсальный игровой 
и тренажерный залы. Кроме того, обустроят зимний сад и со-
ляную пещеру. Школа-интернат № 1 — старейшее учрежде-
ние для незрячих детей. Ученики здесь проходят образова-
тельную программу по тактильным учебникам и пособиям. 

В третьем квартале этого года на торги 
будут выставлены нежилые помещения 
площадью почти 263 квадратных метра, 
которые располагаются на первом эта-
же домов № 56/55 на улице Перовской 
в районе Новогиреево. Они подойдут 
для открытия магазина, предприятий 
сферы услуг либо размещения офисов, 
сообщил глава Департамента городско-
го имущества Максим Гаман.

Незаконную пристройку к администра-
тивному зданию снесли по адресу: улица 
Бакунинская, 10–12, стр. 4, в Басманном 
районе. Сотрудники госинспекции 
по недвижимости установили, что она 
возведена без разрешительной докумен-
тации и использовалась в качестве лет-
ней веранды для сотрудников. Сейчас 
пристройку демонтировали, и здание 
обрело первоначальный вид.

В пятницу в районе Выхино-Жулебино 
в одном из жилых домов по улице Таш-
кентской с балкона выпала кошка. 
Наверное, питомец спасался от жары 
у окна и не удержал баланс. Животное 
упало на парапет нижнего этажа. При-
бывшие на место спасатели, используя 
специальное приспособление «удоч-
ка», аккуратно достали кошку. Удачли-
вый зверь не пострадал. 

Два участка бывшей промзоны Курьяново в Печатниках будут реорганизо-
ваны по программе комплексного развития территорий. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 16:52 Анастасия Попова с сыном Никитой во время 
киносеанса на Голицынском пруду

САБИНА ЧАГИНА
СООСНОВАТЕЛЬ БИЕННАЛЕ 
АРТМОССФЕРА, АРТДИРЕКТОР 
ЦСИ ВИНЗАВОД

До сих пор существуют вещи, 
которые тормозят процесс 
создания искусства и которые 
можно упростить. Особенно 
если речь идет о креативных 
кластерах. Для них должна 
быть отдельная система регу-
лирования. Также мне кажет-
ся, что нужен некий художе-
ственный план или программа 
развития. Проекты уличного 
искусства появляются спон-
танно, они хаотично разброса-
ны по городу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Фестиваль «Российская 
креативная неделя. 
Москва-фест» проводится 
в столице с 2020 года. 
За несколько лет фести-
валь стал одним из глав-
ных событий в сфере кре-
ативных индустрий. 
Кстати, на площадках, 
кроме кинематографа, его 
гости могут познакомить-
ся с такими направления-
ми, как мода, издатель-
ское дело, дизайн, кино 
и анимация, разработка 
видеоигр и исполнитель-
ское искусство. 

справка

М
ОС
П
РИ

РО
Д
А



4 Главная тема Вечерняя Москва 10 июля 2023 года № 124 (29469) vm.ru

Российские военные осваивают 
современную тактику

В Минобороны отметили, 
что глава ведомства лично 
оценил, как военные отраба-
тывают навыки ведения бое-
вых действий в различных 
условиях, с учетом оператив-
ной обстановки и особенно-
стей местности, как осваива-
ют тактику городского боя.
— Глава российского военно-
го ведомства проверил подго-
товку и проведение занятий 
по вождению и выполнение 
боевых стрельб танковыми 
экипажами Т-90 «Прорыв», — 
сообщили в Министерстве 
обороны РФ. — Обучение 
экипажей также проводится 
на современных интерактив-
ных тренажерных комплек-
сах, позволяющих отрабаты-
вать все элементы боевой 
подготовки.
Благодаря новейшей технике 
и грамотному обучению во-
еннослужащих на счету Юж-
ной группировки войск уже 
немало достижений. Одно из 
недавних — огневое пораже-
ние целей в районе сосредо-
точения резервов украинско-
го националистического фор-
мирования «Кракен». 
— Подразделениями 8-й об-
щевойсковой армии Южного 
военного округа сорваны две 
атаки штурмовой группы ВСУ 
с целью прорвать оборону 
в районе Майорска, — заявил 

начальник пресс-центра груп-
пировки Вадим Астафьев.
Он добавил, что авиацией 
группировки войск нанесены 
ракетно-бомбовые удары по 
живой силе и опорным пун-
ктам ВСУ на Соледаро-Арте-
мовском и Александро-Кали-
новском направлениях.
Российские войска также от-
ражают атаки и в районах на-
селенных пунктов Констан-
тиновка, Красное, Авдеевка 
и Красногоровка ДНР, были 
поражены скопления живой 
силы и техники ВСУ.
— Всего уничтожено до 180 
украинских военнослужащих 
и иностранных наемников, 
четыре боевые бронирован-

ные машины, три автомоби-
ля, боевая машина реактив-
ной системы залпового огня 
RM-70 Vampire чешского про-
изводства, гаубица «Мста-Б», 
а также самоходная артилле-
рийская установка М109 
Paladin производства США, — 
рассказали в МО РФ.
Также представитель Мин-
обороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков рас-
сказал о ситуации на Южно-
Донецком и Запорожском на-
правлениях.
— В районах населенных пунк-
тов Приютное, Работино, Ма-
лая Токмачка, Новоданиловка 
Запорожской области, Мака-
ровка и Никольское ДНР пора-

жены скопления живой силы 
и техники 65-й и 72-й механи-
зированных бригад ВСУ,  105-й 
бригады территориальной 
обороны, — сообщил он. 
Нацисты продолжают нано-
сить удары по населенным 
пунктам в Белгородской обла-
сти: за сутки здесь зафиксиро-
вали более 40 прилетов со сто-
роны ВСУ. По словам губерна-
тора области Вячеслава Глад-
кова, в Валуйском городском 
округе по селу Долгое выпу-
стили три артиллерийских 
снаряда, по селу Вериговка — 
семь минометных снарядов, 
в Шебекинском горокруге по 
селам Новая Таволжанка 
и Муром выпустили по пять 

минометных снарядов и по 
международному автомо-
бильному пропускному пун-
кту «Шебекино» — один ми-
нометный снаряд.
— В Белгородском районе из 
артиллерии обстреляны села 
Устинка и Журавлевка — за-
фиксировано восемь и пять 
прилетов соответственно. Ни 
в одном из населенных пунк-
тов пострадавших и разруше-
ний нет, — заявил Гладков.
И в районе Керчи российская 
система ПВО сбила крылатую 
ракету, сообщил глава Крыма 
Сергей Аксенов. Поврежде-
ний и пострадавших нет. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Своих граждан 
бросать нельзя
Процесс обмена между Рос-
сией и Украиной граждан-
ских лиц, содержащихся 
в заключении, находится 
на старте, но его нужно про-
должать, считает член Коми-
тета Госдумы России по обо-
роне Дмитрий Кузнецов.

По словам эксперта, это про-
цесс политической воли. 
— Мы надеемся, что он пой-
дет, — сказал Дмитрий Кузне-
цов. — Огромное спасибо 
сотрудникам ФСБ, ФСИН, 
которые пошли навстречу... 
У наших силовиков есть воз-
можность договориться с укра-
инскими силовиками. Пока 
«мяч» на нашей стороне. 
Он отметил, что украинские 
активисты и правозащитни-
ки смогли посетить наших во-
еннопленных и граждан, ко-
торые находятся в СИЗО на 
Украине. 
— И если там к нашим людям 
приходит омбудсмен, то веро-
ятность того, что этот человек 
пропадет, становится мень-
ше, — добавил Дмитрий Куз-
нецов. — Кроме того, есть ви-
деофиксация. Это важно! Сей-
час мы находимся на старте 
процедуры обмена.
К этому процессу эксперт 
предлагает присоединить 
и Русскую православную цер-
ковь. 
— Их дело — служить челове-
колюбию, — говорит он. — 
А все неравнодушные могут 
помолиться за наших солдат 
и жителей. 
В том, что процесс освобожде-
ния гражданских лиц надо 
продолжать, уверен и член Со-
вета по правам человека при 
президенте РФ, бывший поли-
тический заключенный Ки-
рилл Вышинский.
— В 2019 году этот процесс 
назывался взаимоосвобожде-
нием, — говорит он. — Слово 
«обмен» применялось только 
относительно военных. А тут 
идет речь и о гражданских 
людях. 
По его мнению, процедура вы-
зволения из украинских тю-
рем пока неясна. 
— Мы, к сожалению, не знаем 
даже точного количества лю-

дей, о которых идет речь, — 
отмечает Кирилл Вышин-
ский. — И обязанность госу-
дарства — позаботиться о сво-
их гражданах. При этом речь 
идет и о тех, кто находится 
в украинских тюрьмах. 
И о тех, кто еще не успел полу-
чить российские паспорта. 
Главное — надо понять, кого 
мы хотим забрать с украин-
ской стороны. Но у меня пока 
нет особого доверия к людям 
с противоположной стороны, 
которые включились в этот 
процесс обмена. Я отношусь 
настороженно к общению 
с ними. 
Кирилл Вышинский отметил, 
что, когда освобождали его 
лично, процесс был очень не-
простым. 
— Хочется сделать макси-
мально много и максимально 
быстро, но все это быстрым не 
будет, как бы нам ни хоте-
лось, — отметил он. — Но ни-
чего не делать тоже нельзя. 
По мнению Вышинского, 
в этом процессе многое будет 
зависеть не только от россий-
ской стороны, но и от украин-
ской. Но при этом людям ни 
в коем случае не надо терять 
надежду. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ

Решение администрации Бай-
дена о поставках режиму в Ки-
еве кассетных боеприпасов — 
еще одно вопиющее проявле-
ние агрессивного антироссий-
ского курса США, нацеленного 
на максимальное затягивание 
конфликта на Украине и войну 
до «последнего украинца». 
Речь идет о циничной попытке 
продлить агонию нынешних 
украинских властей, не счита-
ясь с жертвами среди граж-
данского населения. Под уда-
ром окажутся мирные люди.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Министр оборо-
ны РФ генерал 
армии Сергей 
Шойгу проверил 
организацию 
боевой подго-
товки вновь 
формируемых 
соединений 
на полигонах 
Южного военно-
го округа.

спецоперация

Луганские студенты-медики 
спасают раненых 
Выпускники Луганского го-
сударственного медицинско-
го университета (ЛГМУ) име-
ни Святителя Луки получили 
дипломы российского образ-
ца об окончании вуза. Среди 
будущих врачей — участни-
ки спецоперации (СВО).

Владислав Фундуков (фами-
лия изменена. — «ВМ») из Лу-
ганска мечтал стать врачом 
с ранних лет. Ему всегда было 
интересно, «как устроен орга-
низм человека, откуда берутся 
патологии». 
— Мне тяжело видеть людей, 
которые нуждаются в твоей 
помощи, но ты ничего не мо-
жешь для них сделать, — гово-
рит Владислав. — Именно по-
этому я решил стать врачом.
За шесть лет учебы в универси-
тете Фундуков получил все не-
обходимые знания из разных 
отраслей медицины.
— Больше всего мне понрави-
лась дисциплина «анатомия 
человека», потому что на ней 
я узнал об особенностях строе-
ния, происхождения и разви-
тия органов, — отметил вы-
пускник ЛГМУ.
Опыт полевой медицины Вла-
дислав получил в зоне прове-

дения спецоперации, где он 
помогал раненым военнослу-
жащим. 
— В зоне СВО эвакуировал ра-
неных бойцов с поля боя, ока-
зывал им первую медицин-
скую помощь, извлекал оскол-
ки, ушивал раны, накладывал 
повязки, — рассказывает ме-
дик. — Опыт, полученный на 
передовой, помог. Научился 
быстро и без паники прини-
мать решения в экстренных 
ситуациях. 

Теперь свою профессиональ-
ную деятельность Владислав 
Фундуков продолжит как спе-
циалист с дипломом россий-
ского образца.
— Безусловно, этот документ 
дает еще больше возможно-
стей для работы врачом, — 
улыбается Владислав.
Выпускницу ЛГМУ имени 
Святителя Луки Лидию Глу-
щенко выбрать врачебную 
стезю сподвигли боевые дей-
ствия на Донбассе.
— Именно поэтому я пошла 
в медицинский, чтобы помо-
гать людям, — говорит де-
вушка. — Как видите, мечты 
сбываются. 
Много навыков по своей про-
фессии девушка получила, 
оказывая помощь раненным 
в ходе СВО военнослужащим.
— Я продолжаю помогать им 
в больнице Луганска, — рас-
сказывает она. — Главное 
здесь — четко выполнять 
указания врачей. Не забы-
вать о психологической под-
держке, в которой солдаты 
и офицеры нуждаются не 
меньше, чем в любой другой 
помощи. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru  

3 июля. Ректор Луганского государственного медицинского университета Александр Торба 
(в центре) и выпускники вуза на вручении дипломов российского образца

7 июля 11:14 Министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева) проводит проверку организации боевой подготовки военнослужащих на полигонах Южного военного округа. 
Особое внимание уделяется способам поражения военной техники противника, учебный материал для бойцов готовили с учетом опыта, полученного в ходе спецоперации

Нанес внезапный удар
Стрелок — помощник гра-
натометчика рядовой Ан-
дрей Кравцов (1) в составе 
расчета участвовал в осво-
бождении населенного 
пункта от украинских 
нацио налистов. Продвига-
ясь по заданному маршру-
ту, Андрей обнаружил 
укрепленную позицию про-
тивника, усиленную боевой 
машиной пехоты и танком. 
Об этом Кравцов немед-
ленно доложил командиру. 
Было принято решение, ис-
пользуя эффект внезапно-
сти, уничтожить позицию. 
В ходе столкновения гра-
натометчик получил ране-
ние. Кравцов оказал по-
мощь товарищу и заменил 
его в бою. Прицельным вы-
стрелом он поразил танк 
врага. Населенный пункт 
был освобожден. 

Решительно 
продолжил бой
Командир огнеметного 
взвода старший лейтенант 
Анатолий Зуев (2) в составе 
подразделения нес боевое 
дежурство на опорном пун-
кте. Во время наблюдения 
обнаружил технику и пехо-
ту противника, которые 
двигались в сторону наших 
позиций. Подразделение 
под командованием Зуева 
на протяжении четырех ча-
сов наносило урон пехоте 
врага из стрелкового ору-
жия, огнеметов и гранато-
метов. При смене позиции 
Зуев получил осколочные 
ранения головы, левой ки-
сти и правой стопы. После 
оказанной ему на месте 
первой помощи он продол-
жил вести бой и руководить 
личным составом до полно-
го уничтожения врага. 

Обнаружил врага
Ефрейтор Артур Гевор-
гян (3) в составе батальон-
ной тактической группы 
российских мотострелков 
выполнял задачи по веде-
нию воздушной разведки. 

Управляя малоразмерным 
БПЛА, Артур вскрыл зама-
скированные опорные пун-
кты противника и скопле-
ния вражеской бронетех-
ники. Геворгян передал ко-
ординаты на командный 
пункт и, оставаясь рядом 
с обнаруженными позици-
ями, корректировал огонь 
артиллерии и контролиро-
вал поражения объектов 
националистов. В ходе боя 
были уничтожены два ми-
нометных расчета, само-
ходная артиллерийская 
установка, гаубица Д-30 
и большое количество на-
ционалистов. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Передали бойцам 
оборудование для ремонта

Директор ГКУ «Развитие Мо-
сковского региона», подве-
домственного Департаменту 
развития новых территорий 
столицы, Фархад Муртазин 
вместе с сотрудниками уч-
реждения передали участ-
никам специальной военной 
операции оборудование 
для ремонта техники. 

Столичный Стройкомплекс 
помогает передовой. На 
фронт регулярно отправляют 
нужные для бойцов посылки. 
Одну из них собрали в конце 
прошлой недели — оборудо-
вание для ремонта техники 
как нельзя кстати нашим ре-
бятам, сражающимся на 
фронте. В списке все самое 
востребованное: генераторы, 
работающие на топливе, сва-
рочные аппараты, дрели 
и многое другое.
— Техника и оборудование 
помогают строителям в Мо-
скве, нужны инструменты 
и на фронте, там, где ребята 
на страже порядка днем и но-
чью, — отметил Фархад Мур-
тазин. — Мы получили список 
от ребят, находящихся на пе-
редовой. По этому перечню 
приобрели шлифовальные 

машины и сварочные аппара-
ты, наборы ключей, компрес-
соры и другое. 
Средства собирали сотрудни-
ки ГКУ «Развитие Московско-
го региона». Буквально за 
полторы-две недели набра-
лась нужная сумма. Все ку-
пленное удобно упаковали. За 
коробками приехал один из 
бойцов специальной военной 
операции. Александр (фами-
лия не называется. — «ВМ») 
поблагодарил коллектив ГКУ 
«Развитие Московского реги-
она» за их вклад в будущую 
победу.
— Ребята на пару дней прие-
хали в Москву, чтобы забрать 
инструменты и два генерато-
ра, которые очень нужны в по-
левых условиях. Не всегда бы-
вает электричество, и дизель-
ные и бензиновые генераторы 
выручат в таких ситуациях, — 
отметил Фархад Муртазин. — 
На доставку на фронт уйдет 
один-два дня.
Участник специальной воен-
ной операции Александр за-
грузил в свою машину и авто-
мобиль сослуживца ценную 
посылку. 
В ближайшие полтора-два ме-
сяца в ГКУ «Развитие Москов-

ского региона» обещают со-
брать еще одну посылку для 
бойцов. 
— В нашей традиции помо-
гать ближним, — сказал Фар-
хад Муртазин. — Ее обяза-
тельно продолжим после того, 
как получим новую заявку от 
наших ребят, находящихся на 
передовой. Главное, чтобы 
все вернулись целыми и не-
вредимыми!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ
С первых месяцев специаль-
ной военной операции сотруд-
ники департамента и подве-
домственных учреждений 
стремились помогать тем, кто 
сейчас сражается за Россию. 
Не буду раскрывать все нюан-
сы помощи, скажу только, 
что она была и есть адресной, 
для конкретных подразделе-
ний. И вот совсем недавняя 
передача ремонтного обору-
дования — это лишь еще один 
штрих нашей искренней под-
держки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участники спецоперации 
и члены их семей могут 
поступать в вуз по отдель-
ной квоте. Тем, кто учится 
на платной основе, предо-
ставят возможность 
в приоритетном порядке 
перейти на бесплатное 
обучение. Такие меры 
приняты и в отношении 
детей медработников, ко-
торые погибли от панде-
мии коронавируса при ис-
полнении профессио-
нальных обязанностей.

справка

ЛАРИСА ШЕСЛЕР
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПОЛИТЭМИГРАНТОВ 
И ПОЛИТЗАКЛЮЧЕННЫХ УКРАИНЫ

По нашим данным, на Украине 
сидят более 1000 человек. Там 
нет людей, которые представ-
ляли оппозицию. В основном 
это простые люди. Есть акаде-
мик права, который сидит 
в СИЗО. Его обвиняют в изме-
не, а он просто отстаивал пра-
во преподавания на русском 
языке. И таких подавляющее 
большинство. 25 процентов 
из них — женщины, среди ко-
торых много пожилых. Это 
просто политзаключенные. 
Под вал репрессий попали, 
например, руководители 
«Бессмертного полка». Пре-
подаватели русского языка — 
тоже гражданские пленные. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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6 июля 11:16 Участник СВО Александр (слева) и директор ГКУ «Развитие Московского региона» 
Фархад Муртазин пожали друг другу руки при передаче оборудования военнослужащим 
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ШОС — организация влиятельная. Она была 
создана в 2001-м и сначала включала Казах-
стан, Китай, Киргизию, Россию, Таджикистан 
и Узбекистан. Позднее к союзу присоединились 
две крупных (да еще и ядерных) державы — Ин-
дия и Пакистан. В 2021-м попросился Иран. Ему 
поставили ряд условий, и за два года он сумел 
их выполнить.
— По сути, ШОС — это площадка, где соседям 
можно договариваться. Ну, например, о рас-
пределении водных ресурсов, торговле неф-
тью, безопасности, совместной борьбе с сепа-
ратизмом и терроризмом, — рассказывает по-
литолог Григорий Савельев. — Такое соседское 
сообщество. Иран попросился туда, чтобы вы-
браться из международной изоляции, куда его 
норовят поместить Штаты. И у него полу-
чилось.

Ваша «семерка» бита

Политолог, эксперт Финансового университета 
при правительстве РФ Денис Денисов положи-
тельно оценил вступление Ирана в ШОС.
— Мир на наших глазах из однополярного ста-
новится многополярным. Все больше стран тя-
нутся к ШОС и БРИКС. Кто-то становится на-
блюдателем, кто-то — ассоциированным чле-
ном, кто-то подает заявки на вступление, а кто-
то вступает, — пояснил эксперт.
Он напомнил, что в этом году в саммите уча-
ствовали наблюдатели — Саудовская Аравия 
и Турция, которые раньше традиционно ориен-
тировались на США.
— Проблема в том, что Штаты перестали «ре-
шать вопросы» — например, с региональной 
безопасностью. Сбежали из Афганистана, 
и там теперь исламские радикалы. Ушли из Со-
мали, и там сейчас гражданская война. Не суме-
ли победить исламистов в Сирии — это при-
шлось делать России. Не могут погасить войну 
в Саудовской Аравии с повстанцами-хуситами 
на юге страны. Благополучную Ливию превра-
тили в крайне нестабильный регион, — пере-
числяет Григорий Савельев. — Мировой жан-
дарм, по сути, самоустранился, но порядок-то 
наводить нужно! Вот страны и объединяются 
в обход США.
Как пояснил эксперт, многим странам не нра-
вятся и возглавляемые США союзы.
— В «Большую семерку», например, которая 
считается объединением крупнейших держав, 
почему-то входят Италия и Канада. Это они что 
ли крупнейшие? Канада вообще спальный рай-
он США с населением меньше 40 миллионов 
человек, такое Северное Бутово. Где Канада 
и где Китай? Но Канада — в «Семерке», хотя ее 
экономический и политический вес — пример-
но как у комара. А огромный мощный Китай — 
нет. Поэтому и образуются ШОС, БРИКС и дру-
гие международные клубы, куда берут не «по 
блату». Вот Иран в такой клуб и вступил, — по-
яснил Григорий Савельев.
Владимир Сажин, сотрудник Института восто-
коведения РАН, добавляет:
— Вступив в ШОС, Иран выбирается из-под гне-
та американских санкций. Он получает колос-
сальные по размеру рынки стран ШОС и может 
купить ранее недоступные для него товары 
и услуги. 
По мнению эксперта, для России присоедине-
ние Ирана к ШОС тоже большой плюс.
— У нас появляются механизмы для более плот-
ного экономического и политического сотруд-
ничества, — пояснил Владимир Сажин.

Вместе боремся с санкциями
— Сближению России и Ирана во многом спо-
собствовали США и вообще коллективный За-
пад, — считает Григорий Савельев. — Сначала, 
еще в середине 2010-х, во время операции в Си-
рии, американцы ставили нам палки в колеса, 
и мы решили опереться на Иран. Его солдаты, 
в частности, воевали на стороне Башара Асада. 
Также Россия пользовалась иранскими аэро-
дромами для более успешной логистики во вре-
мя военной кампании. Интересы трех стран — 
России, Ирана и Сирии — совпали.
Когда началась спецоперация и Россию обло-
жили санкциями, руководство Ирана обрати-
лось к российскому: поможем научиться их об-
ходить, у нас опыт большой. И научили!
— Иран в прошлом году нас здорово выручил 
с беспилотниками, когда мы устроили Украине 
«цветочную революцию», запуская тысячи 
БПЛА «Герань-2» и фактически оставляя без 
бое припасов ПВО Украины, — рассказывает во-
енный эксперт, полковник ВС РФ в отставке Ан-
дрей Земцев. — Эти «Герани» были очень похо-
жи на иранский БПЛА Shahed 129, но офици-
ально нам Иран их не поставлял. 
Ведется, впрочем, и невоенное сотрудниче-
ство. Рекордные цифры двусторонней торговли 
2022 года во многом связаны с сельским хозяй-
ством. Около 85 процентов нашей торговли — 
продукция аграриев. Россия, в частности, по-

Иран вступил в ШОС — Шанхайскую организацию сотрудничества. Товарооборот между Россией и Ираном в 2022 году увеличился почти на 15 процентов и составил 
4,6 миллиарда долларов. В 2023 году, как ожидается, наше сотрудничество еще больше окрепнет: товарооборот вырастет. Что нужно Ирану от России? 

Что нужно России от Ирана? Как мы можем противостоять давлению коллективного Запада? Что уже делается? Обсуждаем с экспертами.

Иран на Ближнем Востоке может стать нашей опорой

Курс на Персию

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

ШОС необходимо 
сделать таким 
влиятельным 
союзом, как 
НАТО — чтобы 
с ним считались

Символ появления 
многополярного мира

Сотрудничество Рос-
сии и Ирана идет 
очень давно. Мы еще 
с начала 1990-х по-
ставляли в эту страну 
военную технику: тан-
ки, самолеты, зенит-
но-ракетные комплек-
сы. Позднее мы очень 
эффективно сотрудни-

чали в Сирии, совместно воюя против ра-
дикальных исламистов и США. Без воен-
но-космических сил России, с одной сто-
роны, и иранской пехоты, с другой, мы бы 
вряд ли могли одержать победу. Но мы ее 
одержали! Позднее чудесным образом 
в России оказались БПЛА, как две капли 
воды похожие на иранские «Шахеды». 
Вторая сфера нашего сотрудничества — 
энергетика. Россия, 
Иран и Саудовская 
Аравия, с которой, 
кстати, Иран наконец-
то помирился, — три 
мощных производите-
ля нефти, а значит, мы 
можем координиро-
вать энергетическую 
политику. Да, Иран 
под санкциями, 
и нефть он, официаль-
но, за рубеж не прода-
ет. Однако в Китае она 
каким-то неведомым 
путем появляется. 
Примерно как «Шахеды» — вроде нет, но 
есть. Третий важный момент — геополи-
тический. Иран — не без помощи Рос-
сии — становится еще одним из игроков 
многополярного мира. Сначала на Ближ-
нем Востоке им стала Турция, которая 
и не российская, и не американская, а сама 
по себе — играет в свою игру. И даже ма-
ленькая, что по соседству, Грузия вдруг 
начинает играть. Ей говорят: помогай 
Украине оружием, открывай второй 
фронт. А она — нет, мне воевать невыгод-
но. Тем более за США. Буду с Россией тор-
говать, возобновлю авиасообщение. Те-
перь вот Иран поднимается — обходит 
санкции, вступил в ШОС, сотрудничает 
с нашей страной. Но — в своих интересах. 
В режиме реального времени мир стано-
вится многополярным. Да, крупным игро-
кам будет труднее «цыкнуть» на другие 
страны и им приказать. Но зато уже никто 
не сможет «цыкнуть» на нас. 

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ

ставляет в Иран не только зерно и масличные 
культуры, но и пиломатериалы, неорганиче-
скую химию, машиностроительное оборудова-
ние, бумагу и картон, измерительные приборы. 
Из Ирана, в свою очередь, к нам везут овощи 
и фрукты, орехи, молочную продукцию, пласт-
массы, изделия из черных металлов, стройма-
териалы и камень для отделки, а также сантех-
нику. А еще крупнейший автоконцерн «Иран 
Ходро» обещает поставлять в Россию до 20 ты-
сяч автомобилей в год. Пока, правда, не решены 
вопросы сертификации и создания дилерской 
сети. Обсуждаются и перспективы совместного 
производства автомобилей и запчастей.
— Не думаю, что это перспективная история. 
Автомобильный рынок России крайне насы-
щен, в том числе «китайцами». Зайти сюда аб-
солютно неизвестному иранскому бренду 
крайне затруднительно. Есть проблемы и с ло-
гистикой: в отличие от Китая у нас с Ираном нет 
сухопутной границы. Можно, конечно, возить 
автомобили по Каспию, паромами, но это тоже 
не очень удобно: автомобили придется мини-
мум дважды перегружать с транспорта на 
транспорт, — рассуждает автоэксперт Сергей 
Пахомов. 
Финансовый аналитик Артем Извольский, 
в свою очередь, уверен:
— Товарооборот России и Ирана будет ограни-
чен именно из-за сложностей логистики. Плюс 
Иран не производит того, в чем мы больше все-
го нуждаемся. А именно — самолеты, каче-
ственные автомобили, станки, производствен-
ные линии и в принципе высокие технологии.
Ученый-востоковед, политолог Евгений Сата-
новский предлагает смотреть на сотрудниче-
ство России и Ирана более широко:
— Во-первых, мы можем тщательно изучать его 
опыт обхода санкций. В-вторых, само вступле-
ние Ирана в ШОС помогает увеличить долю не-
долларовых расчетов во внешней торговле, — 
пояснил эксперт.
Кстати, Владимир Путин, выступая на саммите 
ШОС, привел цифры: свыше 80 процентов сде-

лок между Россией и КНР проводится в рублях 
и юанях. Доля же российской валюты в экс-
портных операциях со всеми странами ШОС 
в 2022 году — выше 40 процентов.
— Здесь согласен: сотрудничество с Ираном мо-
жет стать еще одним шагом на пути к постепен-
ной дедолларизации внешней торговли, — по-
яснил Артем Извольский.

Пытаются пугать

Запад, похоже, испугался сближения Ирана 
и России. Глава евродипломатии Жозеп Бор-
рель во время переговоров с главой иранского 
МИД Хосейном Амиром Абдоллахияном назвал 
неприемлемым военное сотрудничество Ирана 
с Россией. 
— Я подчеркнул, что военное сотрудничество 
с Россией неприемлемо, — заявил Боррель.
Григорий Савельев считает, что подобные заяв-
ления только «подстегнут» военное взаимодей-
ствие двух стран.
— Боррель хоть и считается дипломатом, но не 
понимает элементарных вещей. Он фактиче-
ски запрещает суверенной независимой стране 
какие-то действия. В этом ключе, кстати, вы-
ступали и другие западные «дипломаты», счи-
тавшие «неприемлемым» визит Си Цзиньпина 
в Москву, потому что какой-то там самозван-
ный суд выдал ордер на арест Путина. Разумеет-
ся, первое, что сделал Си после переизбрания 
на очередной срок, — это поехал к Путину. Ина-
че бы он просто «потерял лицо», что в восточ-
ной традиции — политическая смерть, — рас-
суждает эксперт. — Так что Иран, я уверен, 
только усилит сотрудничество с Россией.
Андрей Земцев, в свою очередь, считает, что эта 
страна необходима России для контроля над 

территорией Афганистана: главной проблемы 
Ближнего Востока. 
— Радикальные исламисты, которые там сей-
час у власти, пока ведут себя довольно мирно. 
Но рано или поздно, я считаю, они начнут нести 
свою «революцию» на Север — в Таджикистан, 
Узбекистан, Казахстан, Киргизию. Это вполне 
реальная опасность. Поэтому с военной точки 
зрения нам крайне важно окружить беспокой-
ный Афганистан дружественными нам страна-
ми. Иран, я надеюсь, станет таким, — рассуж-
дает эксперт. — Опыт Сирии показал, что про-
тив радикалов эта страна вполне может вы-
ступить.

Расширяем полис 
российского влияния
Политолог, эксперт международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Фархад Ибрагимов счи-
тает, что вступление в ШОС выгодно как Ирану, 
так и России. И организации в целом.
— С Ираном понятно: он разрушает междуна-
родную изоляцию, которую ему организовали 
США. У него появились новые не только эконо-
мические, но и политические перспективы. Для 
ШОС, в свою очередь, вступление Ирана важно 
с позиции геополитики. ШОС фактически вы-
ходит за рамки Центральной и Южной Азии, 
это уже и Ближний Восток, — рассуждает Ибра-
гимов.
Плюс, как пояснил эксперт, через территорию 
Ирана идет ряд логистических путей: он пре-
вращается в мостик от ШОС к другим странам 
Ближнего Востока и Африки. Неудивительно, 
что о желании членства в ШОС уже заявляют 
и страны Северной Африки — Алжир и Египет. 
— Получается, что ШОС фактически оказывает 
помощь игрокам, проводящим самостоятель-
ную внешнюю политику: теперь им проще бо-
роться с гегемонией Запада, — пояснил Ибра-
гимов. — Кстати, я надеюсь, что в ШОС вступит 
и Турция.
Что касается России, то, по мнению политоло-
га, вступление Ирана в Шанхайскую организа-
цию сотрудничества ей на руку. Ведь она стано-
вится одним из лидеров организации, которая 
расширяется и набирает международный вес.
— Если резюмировать, то Иран в ШОС — свиде-
тельство успешного восстания против Запада. 
Но восстать мало, нужно еще и победить. А для 
этого ШОС, БРИКС, ОДКБ и другие союзы, в ко-
торых состоит Россия, нужно сделать реаль-
но действующими центрами влияния. Вот 
НАТО — да, структура влиятельная, поэтому 
конфликт на Украине, например, длится уже 
второй год — НАТО помогает. Такими же силь-
ными структурами, с которыми приходится 
считаться, должны стать и «наши» союзы, — 
рассуждает эксперт. — Иначе они будут похожи 
на «Большую семерку»: приехали на саммит, 
заверили друг друга в вечной дружбе, устроили 
фотосессию и разошлись. ШОС, повторю, долж-
на стать реально работающим инструментом 
влияния на международную политику. Иран, 
похоже, верит, что таким он со временем и бу-
дет — иначе бы просто не вступил. Но чтобы 
реально стал, нужно еще очень долго работать.

6 июля 2023 года. Комбайн HMB 240 зерноуборочный торговой марки KHAVARI (Иран) только что представлен на агропромышленной выставке «Всероссийский день поля» в Лаишевском районе Республики Татарстан

Слово Иран переводится как «Арийская 
страна» или «Страна ариев». Иранцы на-
зывают свою страну Ираном с древних 
времен, в остальном мире древнегрече-
ское именование «Персия» оставалось об-
щепринятым до 1935 года, пока шах Реза 
не потребовал от прочих держав также 
называть его страну Ираном. Это государ-
ство — одно из древнейших в мире, ему 
почти пять тысяч лет — возраст Китая. 
По конституции, принятой в 1979 году, 
Иран — исламская республика и на сегод-
ня одна из немногих существующих в ми-
ре теократий. Население страны — свыше 
86 миллионов человек. Две трети живет 
в городах. Крупнейший город — Тегеран 
с населением 8,7 млн человек. С пригоро-
дами — 14 млн. В Тегеране сосредоточено 
более половины промышленной мощи 
страны, в том числе автомобильное, элек-
тронное, оружейное, химическое, пище-
вое производство.
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Владимир Путин и президент Ирана Ибрахим Раиси ре-
гулярно общаются по телефону и встречаются на меж-
дународных саммитах. В ноябре 2022-го Иран посетил 
секретарь Совета безопасности России Николай Патру-
шев. Позднее в Москве побывал секретарь Высшего со-
вета по национальной безопасности Ирана Али Шамха-
ни. В декабре 2022-го в Тегеране находился генераль-
ный прокурор России Игорь Краснов. А в январе 2023-го 
делегация Госдумы во главе с Вячеславом Володиным 
посетила Иран, где состоялось третье заседание Комис-
сии по сотрудничеству между Госдумой РФ и Собранием 
исламского совета — парламентом Ирана. Что интерес-
но, Иран до сих пор не признает присоединение Крыма 
к России. Как поясняют политологи, в этом случае дело 
в территориальных спорах с курдами, претендующими 
на часть территории Ирана.

В ТЕМУ
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Любимым народным артистам 
установили памятник на Аллее актеров
На Аллее актеров Троекуров-
ского кладбища установили 
памятник народным арти-
стам РСФСР и России, супру-
гам Андрею Мягкову и Ана-
стасии Вознесенской. Корре-
спондент «ВМ» побывал 
на открытии монумента. 

Невысокая гранитная плита 
на трехступенчатом гранит-
ном же постаменте. Красно-
ватый оттенок идущего мяг-
кими складками камня слов-
но отсылает к бархату теа-
трального занавеса. Автор 
памятника, скульптор Андрей 
Налич объясняет, что именно 
такого эффекта и добивался.
— В композиции можно про-
честь неконтрастный бархат-
ный занавес. Он сделан из ды-
мовского гранита и частично 
отполирован, — говорит ху-
дожник.
На памятнике нет ни фотогра-
фий, ни портретов — лишь не-
броский темный крест в верх-
нем правом углу да латунные 
буквы и цифры: два имени, 
две фамилии, даты рождения 
и смерти. 
По словам Налича, к созда-
нию памятника его мастер-
ская приступила вскоре после 
смерти Андрея Мягкова. Из 
множества подготовленных 
эскизов супруга народного ар-
тиста Анастасия Вознесен-
ская выбрала именно этот — 
как сочетание камерности, 
лаконичности, исчерпанно-
сти, скромности. И после 
смерти Анастасии Валенти-
новны скульпторы, исполняя 
волю актрисы, не стали ниче-
го придумывать.
8 июля 2023 года Андрею Мяг-
кову исполнилось бы 85 лет, 
Анастасии Вознесенской 
в конце месяца исполнилось 
бы 80. Замечательная, редкая 
пара. Настоящие неразлучни-
ки. Всюду и везде они были 
вместе, что в жизни, что на 
сцене — «Современник», 

МХАТ имени Горького, МХТ 
имени Чехова... Обоих отли-
чало удивительное сочетание 
неподдельной скромности 
и невероятного внутреннего 
достоинства. Высокие звания 
и награды, народная слава их 
не испортили.
— Июль в жизни обоих судь-
боносный месяц, — рассказы-
вает племянница Анастасии 
Вознесенской Екатерина Фур-
сова. — Андрей Васильевич 
ассоциируется с обаятельным 
советским интеллигентом. 
В нем присутствовали чут-
кость, нежность, тепло, но, 
когда я о нем думаю, приходят 
пушкинские строки «Само-
стоянье человека — залог ве-
личия его». У него внутри был 
колоссальный стержень. Он 
жил с чувством ответственно-
сти и принимал важные реше-
ния. При этом он умел и во-
время предложить помощь, 
поддержку. То же самое могу 
сказать об Асе. Внутренняя 

сдержанность, отсутствие 
эпатажа обоих нашли отраже-
ние в работе скульптора.
Среди гостей на открытии 
был и народный артист Рос-
сии, ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий. 

— Андрей Васильевич был по-
трясающим педагогом. Он 
мог держать дистанцию и об-
щаться при этом со студента-
ми на равных. Он бережно 
к нам относился — вместе 
с Ией Саввиной кормили нас 
борщами с пампушками, — 
вспоминает артист своего 
учителя. — Почти все его ро-
ли — это не Андрей Мягков 
в жизни. В этом его очень раз-
нообразный талант. Он сы-
грал в театре всего Чехова, 
а ассоциировался с героем 
«Иронии судьбы». Но он везде 
убедителен. Недаром стал лю-
бимым артистом Олега Нико-
лаевича Ефремова. Андрей 
Васильевич и Анастасия Ва-
лентиновна любили друг дру-
га. Для них быть вместе было 
логично и просто. И друг без 
друга долго быть не смогли. 
Они скромно жили и вместе 
ушли. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

7 июля 12:00 Народный артист России Игорь Золотовицкий (слева) и скульптор Андрей Налич
на открытии памятника Андрею Мягкову и Анастасии Воскресенской

Экология 
округа 
улучшается
В пятницу Сергей Собянин 
в своем личном блоге опубли-
ковал видео со встречи с жи-
телями юго-востока столицы 
и рассказал об экологической 
ситуации в этом округе.

Свой вопрос Сергею Собяни-
ну на встрече задала Виотелла 
Воронина, председатель об-
щественной организации со-
действия патриотическому 
воспитанию «Связь поколе-
ний», муниципальный депу-
тат Некрасовки. 
— Мы любим наш район, зеле-
ный, уютный, красочный. Но 
в плане экологии репутация 
юго-востока не очень. Что, на 
ваш взгляд, можно сделать, 
чтобы это изменить? — спро-
сила она. 
Сергей Собянин отметил, что 
уже сделано многое, напри-
мер, две большие свалки, рас-
положенные рядом, в Москов-
ской области, рекультиви-
рованы. 
— Люберецкие очистные со-
оружения практически зано-
во построены, заканчиваем 
там работы. Думаю, значи-
тельно меньше будет запах, — 
сказал он. 
Также Сергей Собянин рас-
сказал об изменениях в Пе-
чатниках. Там тоже модерни-
зировали очистные сооруже-
ния, и эта работа будет про-
должена.
— Помните, рядом с Печат-
никами свалка была огром-
ная? Сейчас там кордодром, 
парк, — добавил он. 
Самый тяжелый район — Ка-
потня. Там находится Москов-
ский нефтеперерабатываю-
щий завод. Его реконструк-
ция ведется в несколько эта-
пов, и сегодня, подчеркнул 
Сергей Собянин, завод не 
сбрасывает никакие отходы 
в Москву-реку, убраны храни-
лища мазута. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кандидат от КПРФ подал документы 
для выдвижения
Председатель комиссии 
Мосгордумы по науке и про-
мышленности Леонид Зюга-
нов представил в Мосгориз-
бирком подписи от столич-
ных муниципальных депута-
тов и другие документы, 
необходимые для регистра-
ции кандидатом на долж-
ность мэра Москвы от партии 
КПРФ. 

Всего Леонид Зюганов предъ-
явил 112 нотариально заве-
ренных подписей депутатов 
представительных органов 
местного самоуправления 
в поддержку своего выдвиже-
ния из 110 необходимых. 
Кандидат отметил, что на вы-
борах мэра Москвы предста-
вит альтернативный план раз-
вития столицы. 
— Вижу своей основной зада-
чей на предстоящих выборах 

мэра Москвы предоставить 
трибуну абсолютно всем ини-
циативным группам и акти-
вистам, с которыми мы писа-
ли нашу народную програм-
му, — отметил Леонид Зю-
ганов. 

Теперь Московская городская 
избирательная комиссия 
должна принять окончатель-
ное решение о регистрации 
Леонида Зюганова в качестве 
кандидата на должность мэра 
Москвы. 
Ранее делегаты московского 
городского отделения КПРФ 
выдвинули Леонида Зюганова 
в качестве кандидата на пред-
стоящих выборах мэра столи-
цы. В ходе конференции Зюга-
нов представил некоторые 
положения своей предвыбор-
ной программы, затрагиваю-
щие разные аспекты развития 
мегаполиса. 
27 июня Леонид Зюганов пе-
редал в Московскую город-
скую избирательную комис-
сию заявление о согласии бал-
лотироваться. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Якуты отметили национальный 
праздник изобилия

В субботу «Коломенское» 
встречало якутский нацио-
нальный праздник. Наш кор-
респондент попробовал 
строганины и принял участие 
в национальном круговом 
танце — осуохай.

Якуты — народ дружный. 
Иначе, видимо, никак. Респу-
блика Саха (Якутия) по пло-
щади больше Аргентины с на-
селением один человек на три 
квадратных километра. Сред-
ний температурный фон по 
году меньше нулевых значе-
ний. От одного населенного 
пункта до другого порой боль-
ше тысячи километров. Зима 
от семи до девяти месяцев 
в году. И это единственный ре-
гион России, располагающий-
ся аж в трех часовых поясах.
— Мы собрались на гостепри-
имной московской земле пре-
жде всего для того, чтобы об-
няться и почувствовать плечо 
друг друга, чтобы понять, как 
вместе бьются наши сердца 
ради будущего нашей вели-
кой России, — говорит посто-
янный представитель Респу-
блики Саха (Якутия) при пре-
зиденте Российской Федера-
ции Андрей Федотов.
Желание ощущать рядом пле-
чо друг друга чувствуется во 

всем, и особенно во время 
большого ритуального хоро-
вода осуохай, на который со-
шлись все пришедшие на 
праздник, и не только якуты. 
К слову сказать, выходцев из 
Якутии в Москве много. Есть 
даже целые анклавы, напри-
мер, в Красной Пахре, в посел-
ке Северный.
Сайаана Васильева в столице 
живет второй год. Узнав 
о празднике, приехала в бога-
том национальном костюме.
— Я здесь чувствую себя как 
дома. Звучит наша речь. 
С удовольствием встречаюсь 

со старыми знакомыми. Под-
ходят совершенно незнако-
мые люди, просят сфотогра-
фироваться. Настоящий 
праздник дружбы, — говорит 
Сайаана.
Ее имя переводится на рус-
ский как «приносящая свет». 
В «Коломенском» было много 
национальных костюмов 
и светлых, радостных лиц. 
Причем много было гостей не 
только в якутских костюмах. 
Башкиры, татары, узбеки, цы-
гане, таджики украсили 
праздник нарядами и высту-
плениями с большой сцены, 
ставшей настоящим центром 
притяжения праздника. 
В этот день здесь сошлось не-
сколько знаковых тем. Сам 
праздник устроители посвя-
тили не только Новому году, 
но и укреплению единства 
с теми, кто сегодня с оружием 
в руках отстаивает будущее 
России. Ысыах совпал еще 
и с Днем семьи, любви и вер-
ности, учрежденным в России 
в честь дня памяти святых Пе-
тра и Февронии. Андрей Федо-
тов поздравил всех с этим 
праздником и преподнес 
большой букет полевых рома-
шек супруге Клавдии Алексе-
евне, которая прибыла в «Ко-
ломенское» в окружении мно-
гочисленных внуков.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

8 июля 12:53 Шаман Дмитрий Артемьев на якутском национальном празднике Ысыах 
в «Коломенском» пожелал горожанам изобилия

Сотрудница столичного по-
чтового отделения Виктория 
Радыгина раскладывает кви-
танции и письма по ячейкам 
на лестничной клетке жилого 
дома. В правой руке почтальо-
на — небольшая сумка, запол-
ненная документами, а на гру-
ди, поверх белой рубашки, — 

синий галстук с белой надпи-
сью «Почта России». Отделе-
ние связи, где работает Викто-
рия, — для нее второй дом. 
— После выпуска из детского 
дома я решила устроиться 
в почтовое отделение, так как 
мне подошел график рабо-
ты, — рассказала Радыги-
на. — Спасибо моей началь-
нице Наталье Новиковой, ко-
торая очень помогла мне. Она 
для меня стала как мама. 
На почте Радыгина трудится 
восемь лет. При этом работа 
дает ей возможность нахо-
дить время на семью и хобби.
— Газеты и письма разношу 
в течение восьми часов с пол-
седьмого утра, — отметила 
почтальон. — Работу заканчи-
ваю к половине третьего дня, 
поэтому успеваю встречать 
сына из школы и больше про-
водить с ним времени.
Порой по роду своих занятий 
Радыгиной даже удается 
встретиться с разными попу-
лярными личностями.

— По долгу службы я стала ча-
сто встречать Леонида Якубо-
вича, — призналась Викто-
рия. — А однажды приносила 
посылку Борису Моисееву. 
Работая восемь лет на почте, 
Виктория Радыгина стала сви-
детелем трансформации ком-
пании — отделения связи.
— Например, изначально все 
печатные извещения сотруд-
ники заполняли вручную, — 
сообщила она. — Сейчас уве-
домления о посылках и пись-
мах можно посмотреть в мо-
бильном приложении, что 
улучшило качество услуг.
И правда, сегодня почта — это 
цифровая компания. Ее мо-
бильное приложение установ-
лено у каждого третьего жите-
ля столицы. Чаще всего кли-
енты следят за статусом и ме-
стонахождением посылок, 
а также уточняют адрес и гра-
фик работы почтовых офисов, 
заказывают доставку на дом.
— Одна из самых популярных 
услуг в Москве — доставка по-

сылок из отделений ровера-
ми. С их помощью жители 
столицы могут получить мел-
кие пакеты, бандероли и по-
сылки весом до 15 килограм-
мов, — сообщили в пресс-
службе Почты России столи-
цы. — Рободоставка действует 
в 27 почтовых отделениях го-
рода, полный список которых 
вместе с зонами доставки 
можно посмотреть на сайте. 
Помимо этого, в почтовых от-
делениях можно оплатить 
коммунальные услуги, штра-
фы, кредиты, отправить доку-
менты в вузы, официальные 
запросы в госорганы и мигра-
ционные уведомления. 
— Можно купить авиа-, же-
лезнодорожные или концерт-
ные билеты, оформить стра-
ховку на себя или на имуще-
ство, — добавили в пресс-
службе. — Для удобства 
клиентов отделения оборудо-
ваны системой электронной 
очереди, которая сокращает 
время их обслуживания.

В прошлом году Почта России 
отремонтировала 21 почто-
вое отделение столицы. Более 
того, еще шесть откроют по-
сле ремонта до конца текуще-
го года. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Почтовое отделение 
стало вторым домом

Вчера работни-
ки почты отме-
тили свой про-
фессиональный 
праздник. Спе-
циалисты рас-
сказали «ВМ», 
как технологии 
повлияли на эту 
отрасль. 

дата

7 июля 15:46 Сотрудница столичного почтового отделения Виктория Радыгина раскладывает квитанции и письма по почтовым ящикам на лестничной клетке 
жилого дома. На работу она ходит в форме — белой рубашке и синем галстуке

СЕРГЕЙ БРИТВИН
ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
ДИРЕКТОРА ПОЧТЫ РОССИИ 
МАКРОРЕГИОНА МОСКВА

Почта России стремится 
к цифровизации своей рабо-
ты, содействию обществу, 
бизнесу и государству в пере-
ходе к новой цифровой реаль-
ности. При этом почта остается 
социально ответственной 
компанией по отношению 
к своим сотрудникам и клиен-
там, ведь мы стараемся забо-
титься о наименее защищен-
ных социальных группах 
граждан: пенсионерах, мало-
мобильных гражданах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

народы москвы

традиции
Ысыах — якутский тра-
диционный весенне-
летний праздник в честь 
богов Айыы, возрожде-
ния природы и начала 
нового жизненного цик-
ла. Его еще называют 
якутским Новым годом. 
Праздник сопровожда-
ется обрядом молений, 
обильным угощением 
и кумысопитием, танца-
ми, народными играми, 
конными скачками, со-
ревнованиями мужчин 
в национальных видах 
спорта.

досье
Андрей Мягков родился 
8 июля 1938 года в Ле-
нинграде. Анастасия 
Вознесенская — 27 июля 
1943 года в Москве. По-
знакомились на первом 
курсе Школы-студии 
МХАТ. На втором поже-
нились. Одна из закры-
тых пар отечественного 
кино. После смерти Мяг-
кова в феврале 2021-го 
Вознесенская прожила 
меньше года, ушла из 
жизни в январе 2022-го.

7 июля 12:55 Экскурсовод Адель Гафарова и жеребец-ахалтекинец Приз в парке «Сокольники» 
на Фестивале национальных пород лошадей. Гости не только познакомились с парнокопытными, 
но и поучаствовали в соревнованиях по хоббихорсингу — скачках на игрушечных лошадях. А еще 
в парке можно было разрисовать белого коня, превратив фигуру в настоящий арт-объект

фотофакт

Выборы мэра Москвы 
пройдут с 8 по 10 сентября 
2023 года. 
Решение о проведении 
трехдневного голосова-
ния приняла Московская 
городская избирательная 
комиссия. 
Голосовать на выборах 
мэра смогут все москвичи, 
достигшие совершенно-
летия. 
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Клоуны — 
не самое страшное

Служба тайных 
симулянтов

ВЦИОМ провел опрос с целью выяснить — чего боятся рос-
сияне? Странно, но такое ощущение, что свои страхи об-
народовали дети. Ну, или люди, простые как пять копеек.
Больше всего народ боится высоты (30 процентов), 
змей — 28 процентов, водных пространств и глубины — 
24 процента. Ну, про водное пространство и глубину, на-
верное, фобии усилились после недавних морских траге-
дий — с «Титаном» и египетской акулой, сожравшей мо-
лодого парня. Большое количество опрошенных боятся 
стоматологов, причем мужчины боятся чаще, чем жен-
щины (22 процента и 12 процентов соответственно).
Пятое место среди фобий занимает клаустрофобия (бо-
язнь замкнутого пространства), тоже достаточно извест-
ное явление. Боятся люди вирусов, и тут, конечно, лиди-
рует категория 60+. Молодые чаще боятся пауков, вида 
крови и темноты. Есть те, кто боится клоунов (3 процен-
та), эти, наверное, пересмотрели ужастика «Оно». Мне, 
кстати, клоуны тоже неприятны — не боюсь их, конечно, 
но как-то отношусь с брезгливостью.
По мелочам тоже называли странные фобии, кто-то боит-
ся мышей, кто-то кукол, кто-то собак, боятся грозу, толпу.
Удивительно, но на каждую фобию есть название. Даже на 
такой экзотический страх, как боязнь выдр, есть назва-
ние: лутрафобия. Есть погонофобия — боязнь бороды…
Эх, люди, люди. Лишь один процент или даже меньше на-
звали по-настоящему страшные вещи: война, болезнь, 
смерть, голод. Страх одиночества тоже отчего-то испыты-
вает в разы меньше народу, чем страх перед пауками.
Ну, правда же, все основные человеческие страхи из этого 
опроса какие-то не серьезные. Как можно бояться клоу-
нов или мышей и не упомянуть о том, что по-настоящему 
страшно и где мы не властны над ситуацией? Потеря 
близких. Тяжелые неизлечимые болезни. Старость. Страх 
перед ядерным ударом — неужели из опрошенных никто 
его не испытывает, особенно сейчас? Страх за родителей, 
за детей, потерять любимого человека или самому стать 
беспомощной развалиной. Страх потерять память…
Нет, ничего из этих «взрослых» страхов не названо. На-
верное, боязнь змей и высоты застила все остальное. Хотя 
не удивлюсь, если люди просто настолько цепенеют пе-
ред «взрослыми» страхами, что даже боятся их озвучить.
Говорят, если чего-то боишься, то этого с тобой не случит-
ся. Хотя многие уверены в обратном: чего боишься, то 
и произойдет. Зять будет клоуном, жена окажется змеей, 
переедешь в квартиру на «полетном» этаже в небоскребе, 
и на даче именно к тебе в постель заползет паук, будто 
знающий наверняка, что у тебя арахнофобия.
Самые мудрые люди не боятся вообще ничего, они знают, 
что без воли Господа и один волос не упадет с головы. Что 
испытания предначертаны, что принимать их надо с до-
стоинством и смирением. Я такой мудрости пока не до-
стигла и страшно боюсь — в основном за своих близких. 
И за нашу маленькую Землю, земной шарик, который то 
и дело сотрясают катаклизмы. Но все больше склоняюсь 
к мнению, что от всего не застрахуешься. Вот, например, 
упомянутый уже выше батискаф «Титан» с миллиардера-
ми, которые хотели пощекотать нервишки, спустившись 
к многострадальному «Титанику». Там были представите-
ли богатейшей пакистанской семьи — отец и сын 19 лет. 
Сын хотел попасть в Книгу рекордов Гиннесса и собрать на 
скорость кубик Рубика на ошеломительной глубине. Раз-
ве могли эти успешные, состоятельные люди предполо-
жить, что попадут в газетные хроники совсем по другому 
поводу? А страхи из опроса, вроде боязни стоматологов 
и мышей, напоминают анекдот про диалог на кладбище: 
«А вы не боитесь призраков?» — «А чего нас бояться…»

Мало нашей медицине имеющихся проблем — старых 
зданий, изношенного оборудования, забюрократизиро-
ванности и кадрового дефицита. Давайте-ка подбросим 
врачам новую головную боль! Предложение Сергея Вос-
трухова, директора одной из московских испытательных 
лабораторий, вызвало широкий резонанс в сети. По ана-
логии с тайными покупателями в магазинах он предлага-
ет создать службу тайных пациентов. Эти мнимые боль-
ные будут посещать клиники, проверяя качество работы 
и отношение к больным. Депутат Государственной думы 
Ярослав Нилов поддержал и конкретизировал идею: по 
его мнению, тайными пациентами могут стать активи-
сты-общественники.
На самом деле такие неформальные проверки давно про-
водятся в частных медицинских центрах. Услугами за-
сланных казачков пользуются владельцы бизнеса, кото-
рые подозревают, что деньги идут мимо кассы. Тайный 
пациент начинает искушать доктора, обещает щедро пла-
тить за личные, в обход клиники, консультации, порой 
просто сует купюры в карман. Попавшихся врачей обыч-
но увольняют без лишнего шума — публичный скандал 
ударит по репутации учреждения.
Порой хозяева еще хотят убедиться, что врачи выполняют 
требования раскручивать больных по максимуму: пред-
лагают ли полное обследование, настаивают ли на доро-
гих анализах и консультациях. И третья задача — оце-
нить, насколько персонал вежлив, улыбчив, демонстри-
рует ли он посетителю готовность немедленно решить 
любую его проблему со здоровьем.
Новая же инициатива направлена не на коммерческое, 
а на государственное здравоохранение. Минздрав, Роспо-
требнадзор и Росздравнадзор должны создать межведом-
ственную рабочую группу, которая будет обрабатывать 
собранные данные. Попросту говоря, поставит шпионаж 
в клиниках на промышленную основу. И если негласные 
проверки в частных медцентрах оплачивают владельцы, 
то тут, очевидно, не обойтись без вложения государствен-
ных средств. Что это даст многострадальному здравоох-
ранению? Пример эффективности тайных покупателей 
тут не работает. Слишком уж специфичная сфера. Тайный 
покупатель точно скажет, как часто меняют белье в отеле, 
вкусно ли кормят в ресторане и быстро ли чинят машины 
в автомастерской. А тайный пациент способен оценить 
только уровень сервиса в медицинском учреждении: 
удобство записи к специалистам, наличие очереди, внеш-
ний вид сотрудников. Максимум — испытать персонал на 
стрессоустойчивость, изображая капризного, требующе-
го особого внимания больного. Оценить же профессиона-
лизм врача, правильность диагноза и эффективность на-
значенного лечения случайный человек не в состоянии. 
Рационально ли создавать новую контролирующую 
структуру, решающую лишь самые элементарные задач-
ки? Ведь беда российской медицины, особенно в глубин-
ке, не столько в недостатках сервиса, сколько в общем 
невысоком уровне. Можно, конечно, серьезно готовить 
этих тайных симулянтов, натаскивать их, учить правдо-
подобно изображать различные симптомы. Но рискну на-
помнить одну историю. Великий драматург Мольер на-
писал 30 искрометных комедий. В последней из них, 
«Мнимом больном», он сам вышел на сцену в роли ипо-
хондрика Аркана, который все время жалуется на здоро-
вье, а в конце даже притворяется мертвым. По ходу одно-
го из премьерных спектаклей Мольеру действительно 
стало худо, и мнимый больной взаправду скончался. Так 
что главное для тайного пациента — не заиграться.

Литературные премии — важный показатель духовного со-
стояния общества, по ним можно определять основные тен-
денции в его культуре и мировоззрении. Сегодня в России их 
присуждается огромное количество, но имена их лауреатов 
мало что говорят читателям. Премии превратились в круж-
ки по интересам. Их известность определяется двумя пока-
зателями: финансовой составляющей и назойливым пиаром 
в СМИ. Долгие годы «главными» премиями в стране счита-
лись: «Большая книга», «Русский Букер», «Национальный 
бестселлер», «Ясная поляна». Все они финансировались 
«страшно далекими от народа» (и добавим — от литературы) 
структурами, победителей же определяли подобранные по 
принципу «чужие здесь не ходят» жюри. Сегодня на плаву 
остались только «Большая книга» и «Ясная поляна», но и они 
сильно потускнели, утратили былой блеск.
Литературная премия — одна из немногих возможностей для 
писателя подкормиться и напомнить обществу о своем суще-
ствовании. Издательское и книготорговое лобби до сих пор 
успешно блокирует возвращение к базовому стандарту ав-
торского договора на литературное произведение. Для реги-
ональных администраций литературные финансируемые 
(не так как «Большая книга», но тоже неплохо) премии стали 
важными мероприятиями в культурной политике. Автори-
тетными считаются премии имени Распутина (Иркутск), 
Маслова (Мурманск), Шукшина (Алтай), Аксакова (Уфа). 
Есть и другие, более «худосочные» в материальном и обще-
ственном измерении, премии, финансируемые частными 
лицами. Они, как правило, присуждаются авторам, чьи идей-
ные позиции совпадают с позициями тех, кто выделяет сред-
ства. Многие живут недолго, но некоторые, к примеру, имени 
Лескова, Бориса Корнилова, Тютчева, успешно закрепились 
в литературном пространстве. Ну и никуда не делись Госу-
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1 марта 1960 года. Писатель Самуил Маршак читает детям сказку «Теремок». В 2003 году в России была 
учреждена Литературная премия имени Маршака, цель которой — находить и награждать наиболее талант-
ливые произведения, созданные для маленьких читателей.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Соразмерна 
таланту награда

дарственные премии, имена победителей которых мы узнаем 
12 июня в День России. Как правило, это имена из глубокого 
прошлого. Премии, видимо, присуждаются не за потрясшие 
общество произведения, а по совокупности былых заслуг и за 
долгую жизнь в литературе. Интересно, что в этом году среди 
лауреатов вообще нет ни одного профессионального писателя. 

Увы, вклад в национальную культуру сегодняшних литера-
турных лауреатов сильно проигрывает вкладу их предше-
ственников. Сталинские премии по литературе получали 
Виктор Некрасов за фронтовую прозу «В окопах Сталингра-
да», Вениамин Каверин за роман «Два капитана», Александр 
Твардовский за «Василия Теркина», молодой Юрий Трифо-
нов за повесть «Студенты», Самуил Маршак за переводы со-
нетов Шекспира, Михаил Лозинский за перевод «Божествен-
ной комедии» Данте. В более поздние времена государствен-
ными премиями были отмечены: Валентин Распутин, Чин-
гиз Айтматов, Расул Гамзатов, Виктор Лихоносов, Василий 
Белов, Нодар Думбадзе, Виктор Астафьев, другие авторы, 
чьи книги и сегодня пользуются популярностью.
Но не все печально в литературном мире. Есть не сильно из-
вестные, но честные (с непредсказуемыми результатами) 
премии, вокруг которых объединяются искренне любящие 
литературу люди. Они превращаются в настоящие праздни-
ки, открывающие новые имена. Они дают возможность на 
разных площадках общаться талантливым авторам, пока-
зать себя и узнать, чем живет и дышит современная литера-
тура. Именно такой стала присуждаемая в Липецке стара-
ниями писательницы Анны Харлановой и местной адми-
нистрации ежегодная премия имени писателя-народника 
Левитова, жившего здесь в позапрошлом веке. Ее удостаи-
ваются по специальным номинациям как молодые, так и не 
очень (40+) литераторы. И таких живых, интересных, 
необычных премий в стране немало: Александра Казинце-
ва для молодых авторов журнала «Наш современник», 
Бельмасов-фест в городе Ленинске-Кузнецком Кемеров-
ской области. Туда смещается «живая жизнь» литературы, 
протекающая вдали от идеологического официоза и либе-
рального снобизма. 
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Накануне саммита НАТО в Вильнюсе 11–12 июля президент 
Украины Владимир Зеленский буквально настаивает, чтобы 
страна получила официальное приглашение начать процесс 
вступления в альянс. Какие варианты? 
Официальную заявку Украина подала еще в сентябре про-
шлого года. Однако западные союзники Киева расходятся во 
мнениях, как быстро Украина должна вступить в НАТО, нуж-
но ли ее туда принимать вообще в обозримом будущем и ка-
кой формат гарантий безопасности должен быть предостав-
лен. Сами украинские власти признают, что присоединения 
к блоку быть не может, пока не закончены военные дей-
ствия. Однако сама процедура (представление «дорожной 
карты» вступления), настаивает Киев, должна быть иници-
ирована уже сейчас. Зеленский грозится вообще в Вильнюс 
не приехать, если ему не дадут сигнала, что он отправится 
туда не зря. Для западных лидеров такой афронт, при всей 
критической зависимости Киева от помощи союзников, был 
бы недопустимым скандалом, который, дескать, «льет воду 
на мельницу Путина». Поэтому задобрить (да-да, именно это 
слово) украинского президента чем-то все же постараются. 
В НАТО есть энергичная группа стран — прежде всего это 
страны Балтии и Польша, которые настаивают на скорей-
шем принятии Украины в альянс. Так, президент Литвы Ги-
танас Науседа считает, что такое решение «укрепит боевые 
действия Киева, в то время как Москва сочтет любую осто-
рожность слабостью». Заявление совпало с объявлением 
планов Германии разместить в Литве 4000 военнослужащих 
с семьями и снаряжением к 2026–2027 годам, постепенно 
увеличивая их численность. Также Канада принимает реше-
ние об увеличении численности своих войск уже в Латвии.
Однако официально пока доминирует позиция, которую вы-
ражает генсек НАТО Столтенберг: на предстоящем саммите 

Зеленский требует 
от НАТО мужества

не будут обсуждать формальное приглашение Украины, но бу-
дут проводить консультации о том, «какие решения сделают 
Киев ближе к вступлению в альянс». 19 стран склоняются к то-
му, что Украине уже теперь должен быть показан конкретный 
путь для вступления в НАТО. Лишь примерно треть союзников 
из 31 страны-члена предпочитает осторожничать по данному 

вопросу. Ранее запущенные рассуждения о том, что Киев мо-
жет получить некие гарантии безопасности по «израильской 
модели», пока не конкретизированы. 
Также существует концепция, по которой Украина получит 
специальный кандидатский статус, что позволит ей мино-
вать процедуры, которые проходили другие страны. Против 
такого варианта, однако, уже высказались США, президент 
Байден заявил, что особых поблажек Киеву ждать не стоит. 
США вообще считают, что спешить с приемом Украины 
в НАТ О не нужно. Наверняка в последние дни перед самми-
том ВСУ предпримут попытки показать на поле боя некие 
хотя бы тактические победы. Если нынешнее украинское 
контрнаступление захлебнется, то союзники могут скоррек-
тировать какие-то нюансы. Нельзя исключать и варианта, 
что гарантии безопасности Киеву могут предоставить не-
сколько или одна из стран НАТО. К примеру, Польша. Такие 
идеи озвучивал недавно бывший генсек альянса Андерс Фог 
Расмуссен. Вместе с главой офиса президента Украины Ан-
дреем Ермаком он презентовал концепцию «Киевского до-
говора безопасности». Проект предусматривает передачу 
разных видов вооружений практически без ограничений 
(кроме ядерного), расширение обмена разведданными, под-
держку украинской военной промышленности. Бывший 
генсек привел в качестве примера историю ФРГ. Та вступила 
в НАТО в 1955 году, но 5-я статья Договора НАТО о коллек-
тивной обороне относилась только к западной части Герма-
нии и не покрывала территорию Восточной Германии. Рас-
муссен предлагает проделать ту же операцию по отношению 
к Украине. Однако пока наиболее вероятным сценарием все 
же видится компромиссный: Украине членство в НАТО 
в Вильнюсе пообещают, но «план действий» для начала офи-
циальной процедуры принятия пока не предоставят. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят участники клуба реконструкторов «Конный воин» Олег Никитин (слева) в форме сотрудника милиции довоенного времени и Анато-
лий Жуков в форме послевоенного времени, которые в субботу сопровождали Парад ретротранспорта, прошедший в центре столицы в День Московского транспор-
та. В параде участвовали около 50 единиц ретротехники, среди них было 14 трамвайных вагонов, в том числе состав КМ (на фото) — серия советских четырехосных 
моторных двусторонних высокопольных трамвайных вагонов, выпускавшихся серийно Коломенским паровозостроительным заводом и заводом «Красное Сормово» 
в 1926–1939 годах. По Москве такие ходили до 1972 года. Прокатиться на старых трамваях смогли москвичи, выигравшие билеты в конкурсе Департамента транс-
порта. А посмотреть на ретротехнику, по словам заммэра Москвы по вопросам транспорта Максима Ликсутова, пришли более 150 тысяч человек. На Чистопрудном 
бульваре, где завершился парад, все желающие заглянули внутрь трамваев и сделали фотографии на память. К слову, трамвай был первым городским транспортом 
Москвы и сегодня остается одним из самых любимых: около 600 тысяч москвичей выбирают именно его для своих ежедневных поездок.

Учителя считают, 
что дети должны 
учиться летом. 
И как вам?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ

На мой взгляд, летом детям 
необходимо продолжать 
учиться, но только в других 
форматах. На каникулах во 
многих школах открываются 
кружки дополнительных за-
нятий. Однако они проходят 
не в формате стандартных 
уроков, а с большим интерак-
тивом, что позволяет ребятам 
активнее развиваться. Напри-
мер, школьники участвуют 
в экспедициях и походах или 
занимаются изготовлением 
каких-либо изделий. Это тоже 
служит элементом образова-
ния, помогает молодежи по-
лучить полезные навыки 
и знания. 

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Нужно понимать, что бывают 
дети, которые очень пере-
утомляются во время школь-
ных занятий. Это в первую 
очередь зависит от физиоло-
гического здоровья ребенка. 
В таком случае настаивать на 
обучении летом не нужно. Бо-
лее того, ребенку всегда нуж-
но давать восстановить силы, 

так как для него учебный год 
был непростой. Но оконча-
тельное решение все же долж-
ны принимать родители, ко-
торые занимаются образова-
нием своих детей и точно зна-
ют о ребенке намного больше, 
чем его школьный учитель.

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ МТПП

Я считаю, что у школьников 
должно быть детство и спо-
койный отдых от учебы летом. 
Многие говорят, что необхо-
димо сократить время кани-
кул, но я придерживаюсь дру-
гого мнения. На мой взгляд, 
надо сохранить то, что у нас 
уже есть — имеющийся лет-
ний перерыв от школьных за-
нятий в три месяца. Если же 
родители решили, что ребен-
ка стоит чем-то занять, чтобы 
он продолжал получать новые 
знания и опыт даже летом, то 
можно рассмотреть вариант 
детских оздоровительных ла-
герей. В этих учреждениях 
молодежь под руководством 
опытных кураторов может 
одновременно отдыхать, за-
водить новых друзей и при 
этом ходить на уроки. 

73 процента учителей считают, что летом необходимо 
учиться. Такие данные социологического исследова-
ния предоставила одна из образовательных платформ. 
При этом почти 10 процентов преподавателей думают, 
что не стоит загружать ребенка учебой на каникулах.

вопрос дня

Подготовил АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Смех дарит умение 
жить долго
Советские комедии — это законсервированный смех, со-
брание разнообразных поводов для улыбки. Раньше счи-
талось, что смех продлевает жизнь. Гайдай, самый отваж-
ный комедиограф из тройки Гайдай — Данелия — Ряза-
нов, высмеивал социальные пороки, включая пьянство. 
Рязанов снимал выпивших людей вроде Лукашина, но 
с романтическим разбегом. А Гайдай клеймил крими-
нальные наклонности, трусость, наглость, хамство, жад-
ность... «Операция «Ы», «Самогонщики», «Бриллианто-
вая рука»… Данелия интересовался возрастными кризи-
сами: «Я шагаю по Москве» (кризис 20-летних), «Осенний 
марафон» — про кризис среднего возраста, «Слезы капа-
ли» (последний кризис). Жизнь определяется не количе-
ством выпитого, попутчиками, собутыльниками, как 
у Гайдая, а качеством личной жизни, считал Данелия. Гай-
дай снимал комедии положений, пороки высвечивал, но 
людей не трогал. Жалко, наверное, было. Почему совет-
ские комедии остались актуальными? Потому что эксплу-
атировали детские комплексы зрителей. Лучшими акте-
рами у режиссеров считались те, кто мог отыграть дет-
ские эмоции, наив, удивление, страх, смех. Кстати, и ко-
медии Александрова («Веселые ребята», «Волга-Волга», 
«Цирк») — собрание прямолинейных, простодушных 
персонажей. Простодушие, не исключаю, такой же фак-
тор жизнестойкости, как и юмор. Рефлексия, размышле-
ния приводят к откладыванию важных решений: семь раз 
отмерь, один раз отрежь. Счастье так долго не живет, осо-
бенно если в нем сомневаются. Умные люди продлевают 
жизнь за счет разумного потребления, специальных тре-
нировок, а инфантильные — за счет удовольствий, в важ-
ности которых они не сомневаются, как дети. Тем не ме-
нее процент простаков среди долгожителей гораздо ни-
же, чем умников. В основном они из провинции. А вот 
в больших городах у долгожителей, как правило, трениро-
ваны и ум, и тело. Впрочем, это не отменяет необходимо-
сти смеяться. Жить нужно как-то полегче, чтобы вышло 
подольше. Бывшие советские граждане бьют рекорды 
долгожительства, в частности, и потому, что пересматри-
вают хорошие комедии из своего простодушного детства.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Тренинг
«Агент по работе 
с недвижимостью 50+»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
11 июля, 12:00, бесплатно
Помогут освоить профессию 
агента по недвижимости и да-
дут советы, как трудоустроиться 
в крупнейшие компании.

Вебинар
«Основы 
самомаркетинга, или 
Как самозанятому 
правильно начать 
свое дело»
https://mbm.mos.ru/education/
obuchayushchiye-meropriyatiya/
vebinar-osnovy-samomarketinga-
ili-kak-samozanyatomu-pravilno-
nachat-svoe-delo_6895507
11 июля, 12:00, бесплатно
Расскажут, как правильно ана-
лизировать рынок и продвигать 
свое дело, чтобы найти первых 
клиентов.

Круглый стол
«Руководитель: 
вырастить или нанять»
https://all-events.ru/events/
otkrytoe_zanyatie_rukovoditel_
vyrastit_ili_nanyat_/
11 июля, 17:00, бесплатно
Расскажут, как правильно 
оценить потенциал и выбрать 
будущего управленца из не-
скольких сотрудников, а также 
как найти свой подход к разным 
командам. 

Встреча
«Роль совета 
директоров 
в управлении 
кибербезопасностью»

 Трубная
Цветной бул., 7, стр. 11
Международный институт 
информатики, управления, 
экономики и права 
12 июля, 19:00, бесплатно
Как обеспечить рациональный 
подход к системе управления 
информационной безопас-
ностью в стране.

деловая афишаПенсионеры сразились за титул чемпиона

Театр Дурова отмечает юбилей основателя

В столице продолжается 
ежегодный спортивный тур-
нир «Игры долголетия» 
для москвичей старшего по-
коления. 19 июля на ВДНХ 
состоится шахматный тур-
нир, а пока названы победи-
тели соревнований по на-
стольному теннису.

В четверг, 6 июля, в Нескуч-
ном саду за победу в чем-
пионате по настольному тен-
нису боролись 11 команд из 
всех округов столицы. Каж-
дую поддерживали азартные 
зрители.
— Сейчас наши профессио-
нальные теннисисты пока-
зывают отличные результаты 
на Уимблдонском турнире 
«Большой шлем». Одна 16-лет-
няя Мирра Андреева чего сто-
ит, — с восхищением говорит 
59-летняя Елена Чистова. — 
Турнир долголетия по накалу 
не уступает Уимблдону: здесь 
такие же страсти кипят, силь-
ная конкуренция и прекрас-
ная организация. Все проду-
мано до мелочей. Очень при-
ятно это осознавать.
Нешуточная борьба разгоре-
лась в первой же игре. Всем 

спортсменам хотелось прине-
сти победу своему округу.
— Очень рад, что мы победи-
ли, — признается участник 
команды из Троицкого и Но-
вомосковского администра-
тивных округов Анатолий 
Маслов. — Что говорить, зо-
лото нам досталось нелегко — 

соперники сильные. Чтобы 
отстоять титул чемпиона 
в следующем году, надо будет 
еще больше тренироваться.
Немного не дотянули до побе-
ды игроки Юго-Западного 
округа. Они заняли второе ме-
сто. Третье досталось тенни-
систам Восточного округа.

— Настольный теннис заря-
жает позитивом, помогает 
найти друзей, поддерживать 
здоровье, — улыбается 
19-кратный чемпион России 
Максим Шмырев. — И я реко-
мендую заниматься тенни-
сом. Даже если у вас нет ракет-
ки, можно играть подручны-
ми средствами: расческой, 
ножкой от стула, даже смарт-
фоном. Было бы желание! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВA
а.kamilova@vm.ru

В пятницу, 7 июля, исполни-
лось 160 лет со дня рожде-
ния Владимира Леонидовича 
Дурова (на фото) — велико-
го артиста-дрессировщика
и основателя единственного
в мире театра зверей.

«Уголок дедушки Дурова» — 
это место, аналогов которому 
и теперь не сыскать во всем 
мире: здесь был и театр с жи-
вотными в главных ролях, 
и научная лаборатория по на-
блюдению за их поведением, 
и лекторий по зоопсихологии.
— Театр открылся 8 января 
1912 года. Многие годы Дуров 
искал подходящий дом для 
своей огромной и дружной се-
мьи, — говорит экскурсовод 
музея театра «Уголок дедушки 
Дурова» Людмила Попен-
ко. — И наконец судьба при-
вела его в особняк, построен-
ный в 1894 году Августом Ве-
бером. Это было первое при-
станище в бродячей жизни 
циркового артиста и, главное, 
воплощение его мечты. Имен-

но сюда, на угол тогда еще 
Старой Божедомки, Дуров 
привез восемь вагонов со сво-
ими питомцами. 
Владимир Дуров был новато-
ром. Он создал новую школу 
дрессуры, гуманные принци-
пы которой впоследствии 
признали во всем мире. 
— Дуров первым из дресси-
ровщиков положил в основу 
своей практики теорию услов-
ных рефлексов Ивана Петро-
вича Павлова, стал создате-
лем новой, так называемой 
дуровской школы дрессу-

ры, — продолжает рассказ 
Людмила. — В ее основе лежал 
принцип «трех «Л»: «любовь, 
ласка и лакомство». В театре 
зверей не «укрощали», приме-
няя болевой метод дрессиров-
ки. Животных любили и пыта-
лись научить чему-то новому, 
исходя из их природных спо-
собностей. 
Открытие театра стало боль-
шим событием, о котором на-
писали почти во всех столич-
ных газетах. За 111 лет работы 
театр стал одной из визитных 
карточек города. Многие по-
коления москвичей выросли 
на добрых спектаклях с уча-
стием животных. Мало кому 
из горожан не знакома эмбле-
ма театра, украшающая Но-
вую сцену: слон, балансирую-
щий на мяче.
«Уголком» и сейчас управляют 
члены династии Дуровых. 
Каждый из руководителей вно-
сил что-то новое, не теряя при 
этом принципов и традиций, 
заложенных основателем. 
В конце XX века, к московской 

Олимпиаде 1980 года, была по-
строена Большая сцена, вме-
щающая более 300 зрителей. 
— Благодаря нынешнему ху-
дожественному руководите-
лю, праправнучке основателя 
театра Наталье Юрьевне Ду-
ровой, в 2021 году состоялось 
открытие Новой сцены, что 
стало новым этапом в исто-
рии «Уголка», — добавляет 
Людмила Попенко.
Сейчас на обеих сценах регу-
лярно проходят спектакли. 
К 100-летнему юбилею в рам-
ках спектакля «Дорога — дли-
ною в век!» театр возродил 
оригинальную «Большую Ду-
ровскую железную дорогу», 
которая впервые была показа-
на в 1907 году. Этот уникаль-
ный аттракцион был приду-
ман основателем театра. 
С ним артист гастролировал 
по циркам страны, собирая 
полные залы. С 24 марта эту 
постановку показывают на 
Новой сцене театра. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru 

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОГО ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ

Горожане старшего поколе-
ния демонстрируют свои успе-
хи в четырех дисциплинах: 
футбол, волейбол, настоль-
ный теннис и шахматы. Уже 
в четвертый раз турнир соби-
рает людей, которые на своем 
примере доказывают, что на-
чать заниматься спортом мож-
но в любом возрасте. Во время 
игр на стадионах царит захва-
тывающая атмосфера азарта
и стремления к победе!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
● Спишу долги Т. (968) 759-76-77

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского нац. музея музыки).
Кудринская площадь, 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
13/VII в 19 ч. «Игры в классику: 
Скрябин, Прокофьев, Шоста-

кович». Владимир Скоморохов 
(фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
19/VII, 20/VII и 21/VII предпре-
мьерный показ «Маяковский». 
Закрытие 96-го сезона.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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6 июля 10:30 Екатерина Краснова стала победительницей 
турнира по настольному теннису в индивидуальном зачете


